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На митинг за от-
мену дифференциро-
ванного тарифа на 
электроэнергию в ре-
гионе, который про-
шёл 22 февраля в 
центре Иркутска, со-
бралось около тысячи 
человек. Это жители 
Иркутска и других 
мест Приангарья, ко-
торым отныне при-
ходят буквально 
сумасшедшие счета 
за электричество. 

 

Дело в том, что ранее пра-
вительство России опре-
делило для всех регио-

нов единые максимальные 
значения потребления элек-
троэнергии, разделив их на 
диапазоны. Первый, с сохране-
нием льготного тарифа, пред-
усмотрен для обычного насе-
ления и составляет 3900 кВт.ч в 
месяц. Второй, до 6000 кВт.ч, 
учитывает стоимость передачи 
электроэнергии не ниже эко-
номически обоснованного 
уровня. Всё, что больше, отно-
сится к третьему диапазону. 
Его тариф сопоставим с ценой 
для оптовых потребителей. 

Эксперты предполагали, что 
эта мера остановит коммер-
сантов, которые пользуются 
огромными объёмами энер-
гии для заработка, только вот 
платят по тарифам обычного 
населения. В их числе и «се-
рые» майнеры, которые мас-
сово открывают криптофермы 
в деревнях, где цена на «ро-
зетку» ниже, объясняет суть 
происходящего местное изда-
ние irk.kp.ru. Однако при всех 
этих расчётах не учли особен-
ности Иркутской области с её 
низким уровнем газификации 
и продолжительным отопи-
тельным сезоном. Жители 
частных домов целую зиму 
обогревают свои комнаты 
электричеством. 

Среди собравшихся на ми-
тинг немало многодетных се-
мей и пенсионеров. Все они 
также обеспокоены ещё и тем, 

что скоро им придётся больше 
платить не только по электро-
счётчику, но и в магазинах, 
где ценники тоже несомненно 
подскочат из-за увеличения 
цены электроэнергии, на ко-
торой держится производство 
продуктов и товаров. 

Участники протестной ак-
ции начали сбор подписей за 
отмену дифтарифов в Иркут-
ской области и направили в 
администрацию президента 
России обращение. 

А в ноябре местные жители 
опубликовали петицию, адре-
сованную председателю рос-
сийского правительства Ми-
хаилу Мишустину и губернато-
ру области Игорю Кобзеву. Под 
ней уже стоят десятки тысяч 
подписей тех, кто выступает за 
отмену этих драконовских та-
рифов. Люди требуют «пере-
смотреть целесообразность 
введения дифференцирован-
ного тарифа на электроэнер-
гию для Иркутской области с 
учётом сурового климата и от-
сутствия газификации». Также 
те, кто подписал петицию, на-
стаивают на «увеличении ми-
нимального порога потребле-
ния электроэнергии по мини-
мальному тарифу до 20000 
кВт.ч в месяц в зимний период 
для частного сектора, чтобы 
минимизировать финансовую 
нагрузку на жителей и позво-
лить людям использовать 
электроэнергию для отопле-
ния в приемлемых условиях».  

За неделю до этого митинга 
также в центре Иркутска об-
ком КПРФ организовал встре-
чу жителей Иркутска с их де-
путатами. На этой встрече, по 
сути ставшей акцией протеста 
против новых энерготарифов, 
первый секретарь обкома пар-
тии, депутат Госдумы Сергей 
Левченко, работавший прежде 

губернатором области, рас-
критиковал действия регио-
нальных властей, которых 
введённые Москвой нормати-
вы потребления, похоже, за-
стали врасплох.  

— С ними, очевидно, никто 
не согласовывал, они не на-
столько авторитетны у нас в 
стране, чтобы постановления 
правительства, касающиеся 
Иркутской области, обсуждали 
с её губернатором. Это было 
для областных чиновников та-
ким большим сюрпризом. 
Они начали суетиться и при-
думывать разные коэффици-
енты и тому подобное. Но это 
всё, к сожалению, не даёт ни-
каких результатов, — заявил 
Левченко, чьи слова цитирует 
сетевое издание Ircity.ru. 

Депутат-коммунист также за-
метил, что в новейшей истории 
Иркутской области «не было гу-
бернаторов, чтобы они не за-
щищали людей с точки зрения 
тарифов за электроэнергию… 
Появился первый (губернатор-
«единоросс» Игорь Кобзев. — 
Ред.), который их бросил и сам 
лично указом ввёл в прошлом 
году в области дифтарифы». 

— А теперь вот открыл ящик 
Пандоры, — продолжил Лев-
ченко. — И эти расчёты будут 
всё больше и больше. С 1 июля 
ещё на 10 процентов плани-
руют увеличить расходы и та-
рифы по электроэнергии. 

В конце своего выступления 
он сказал, в чём беда нынеш-
него областного правитель-
ства:  

— Бюджет Иркутской обла-
сти растёт меньше, чем офи-
циальная инфляция. Поэтому 
область нищает. 

Напомним и слова депута-
та-коммуниста, сказанные им 
на такой же встрече с избира-
телями, состоявшейся в Ир-
кутске в январе:  

— Сегодняшнее руководство 
области фактически «сдаёт» 
население тем, кто на этом на-
живается. Я говорил об этом и 
губернатору, и другим чинов-
никам из руководства обла-
сти. Но они решили, что день-
ги лучше брать с простых лю-
дей и с юридических лиц… И 
скоро люди получат очень 
серьёзные счета. 

Вот, собственно, и получи-
ли. А теперь задаются ритори-
ческим вопросом: можно ли 
было ждать этого, буквально 
сногсшибательного тарифно-
го удара, если бы губернатор у 
них был такой же, как Левчен-
ко, коммунист?.. 

Подготовил  
Александр ОЗЕРОВ. 
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По южным провинциям 
Сирии прокатились ак-

ции протеста в ответ на за-
явления премьер-министра 
Израиля Биньямина Не-
таньяху о планах создания в 
регионе демилитаризован-
ной зоны. Местные жители 
в Эс-Сувейде, Деръа и Эль-
Кунейтре выразили недо-
вольство намерениями 
еврейского руководства, от-
кровенно угрожающими су-
веренитету арабской рес-
публики.   

На днях Тель-Авив сфор-
мулировал новые контуры 
своей политики в отноше-
нии Сирии. Глава израиль-
ского кабмина потребовал 
от переходного правитель-
ства в Дамаске разоружения 
южных провинций, а также 
предоставления проживаю-
щей там друзской общине, 
составляющей значитель-

ную часть населения, гаран-
тий безопасности. Нетань-
яху подчеркнул, что не даст 
силам, связанным с сирий-
ским руководством, при-
близиться к границам Из-
раиля. Их безопасность, по 
мнению лидера сионистско-
го режима, является доста-
точным основанием для 
бессрочного сохранения в 
Сирии опорных пунктов  
Армии обороны Израиля 
(ЦАХАЛ). 

Нетаньяху также отме-
тил: еврейское государство 
не позволит группировке  
«Хайят Тахрир аш-Шам»*, 
являющейся доминирую-
щей военной силой в Сирии, 
или «новой сирийской ар-
мии войти на территорию к 
югу от Дамаска». «Мы на-
стаиваем на полной деми-
литаризации приграничья 
арабской республики, вклю-

чая провинции Эль-Кунейт-
ра, Деръа и Эс-Сувейда, и не 
потерпим никакой угрозы 
общине друзов на юге Си-
рии», — сообщил израиль-
ский премьер. 

В Эс-Сувейде местные жи-
тели собрались на площади 
Аль-Карам в сердце адми-
нистративного центра про-
винции с плакатами, осуж-
давшими намерения изра-
ильских властей устанавли-
вать свои порядки на си-
рийской территории. Ана-
логичные демонстрации 
прошли и в столицах Деръа 
и Эль-Кунейтры.  

 

Тем временем во Вроцла-
ве, одном из крупней-

ших и старейших городов 
Польши, состоялась массо-
вая демонстрация против 
украинских националистов 
из полка «Азов»*. Протест-

ное шествие, участники ко-
торого несли польские фла-
ги и плакаты с перечёркну-
той символикой печаль- 
но известного национали-
стического движения «само-
стийной», стартовало на  
площади Епископа Нанкера 
перед зданием украинского 
консульства, а затем по 
центральным улицам дви-
нулось в сторону Рыночной 
площади.  

Поводом для масштабно-
го недовольства поляков по-
служило прибытие в столи-
цу Силезии представите- 
лей «Азова»*, собиравшихся 
принять участие в  меро-
приятиях, посвящённых 
третьей годовщине нача- 
ла российско-украинского  
конфликта. Организатором 
встречи с бойцами откро-
венно фашистского военно-
го объединения выступило 
генконсульство «незалеж-
ной». Однако сразу после её 

завершения здание дипмис-
сии забросали яйцами и 
облили краской. 

 

Неудачей завершилась и 
попытка выходцев из 

«незалежной» устроить 
проукраинскую акцию на 
пирсе Уэйл-Бон в  Умланге 
— курортном городе в про-
винции Квазулу-Натал в 
ЮАР. Через несколько ми-
нут после начала действа, 
инициированного Ассо-
циацией украинцев ЮАР, 
призывавшей руководство 
африканской республики и 
международное сообще-
ство выступить с осужде-
нием российской СВО, 
группа людей с флагами 
РФ прервала протест, 
включив песню «Сигма 
бой» — обретший общеми-
ровую популярность хит, 
созданный двумя россий-
скими школьницами в ок-
тябре 2024-го.  

В происходящее при-
шлось вмешаться полиции, 
которая разделила противо-
борствующие группы.  

Напомним, ещё в конце 
января немецкий политик, 
член Европарламента от 
партии «Вольт Европа» Нэла 
Риль потребовала запретить 
«Сигма бой», поскольку пес-
ня якобы помогает распро-
странению пророссийских и 
патриархальных взглядов. В 
свою очередь депутат от 
партии «Альтернатива для 
Германии» Евгений Шмидт 
назвал предложение объ-
явить вне закона песню, ис-
полненную 11-летней Свет-
ланой Чертищевой и 12-лет-
ней Марией Янковской, — 
ярчайшим проявлением ру-
софобии. Как отметил поли-

тик, нет никакого повода ду-
мать, будто детское творче-
ство может быть использо-
вано для антиевропейской 
пропаганды. 

Фото Си-Эн-Эн. 
 
* Организация, запрещён-

ная в РФ.

9 770233 427776 12052
Вроцлав

Эс-Сувейда

5 марта, в день памяти И.В. Сталина, 
Центральный Комитет Коммунистической 
партии РФ, фракция КПРФ в Госдуме РФ, 
Общероссийский штаб протестного движе-
ния, МГК и МК КПРФ, ЦК Ленинского ком-
сомола совместно с левыми общественны-
ми организациями и движениями прово-
дят в Москве торжественное возложение 
венков и цветов к Мавзолею Ленина и мо-
гиле Сталина у Кремлёвской стены. 

 
Сбор участников: в 10.00 на Манежной 

площади у памятника Маршалу Советско-
го Союза Г.К. Жукову (станции метро 
«Площадь Революции», «Театральная», 
«Охотный ряд»).

Умланга

Г.А. Зюганов принял участие 
в открытии выставки «Герои Гостомеля»

Утром 24 февраля 2022 года Во-
оружённые силы Российской Фе-
дерации совершили операцию 

по захвату аэродрома «Антонов» в Го-
стомеле. Она стала символом бесстра-
шия и боевого мастерства российских 
десантников. В девять утра на аэро-
дроме «Мозырь» (Республика Бела-
русь) началась погрузка бойцов 45-й и 
31-й бригад ВДВ в вертолёты Ми-8. В 
12.00 первая группа поднялась в воз-
дух» В 13.20 началась высадка под 
прикрытием ударных Ми-24, Ми-35М 
и Ка-52, которые создавали безопас-
ный коридор и уничтожали огневые 
точки противника, включая расчёты 
переносных зенитных ракетных ком-
плексов. Один из вертолётов Ка-52 по-
лучил повреждения и был вынужден 
совершить жёсткую посадку, однако 
операция продолжалась.  

В открытии выставки также приняли 
участие 16 участников специальной во-
енной операции, в том числе Герои Рос-
сийской Федерации гвардии подполков-
ник С.В. Иштуганов, подполковник Р.С. 
Кобец и майор И.Н. Болдырев, а также во-
еннослужащие 104-й десантно-штурмо-
вой ордена Кутузова II степени дивизии; 
106-й гвардейской воздушно-десантной 
Тульской Краснознамённой ордена Куту-
зова дивизии ВДВ; 45-й отдельной гвар-
дейской орденов Кутузова и Александра 
Невского бригады специального на-
значения, военные лётчики армейской 
авиации, а также сенаторы Российской 
Федерации и депутаты Государственной 
думы ФС РФ. Открывал и вёл мероприя-
тие сенатор Российской Федерации Ай-
рат Минерасихович Гибатдинов. 

В первую очередь на седьмом этаже 
основного здания Совета Федерации 
прошёл осмотр фотовыставки. Как 
объяснили организаторы, все предо-
ставленные фотографии были сделаны 
непосредственно во время десантной 
операции самими бойцами. Во время 
осмотра в сопровождении героев Го-
стомельского десанта Геннадий Анд-
реевич неоднократно обращался к во-
еннослужащим за комментариями к 
снимкам по поводу использованной 
военной техники, видов вооружения и 
личной экипировки бойцов.  

Во время беседы с героями Председа-
тель ЦК КПРФ также поделился собствен-
ным опытом службы в ВС СССР. Затем все 

гости и участники мероприятия перешли 
в холл нового здания Совета Федерации 
для оглашения списка военнослужащих, 
представляемых к награждению благо-
дарностями председателя Совета Феде-
рации и почётными медалями. 

Открыл чествование Айрат Гибатди-
нов. 

Затем слово взял лидер КПРФ 
Г.А. Зюганов: 

— Дорогие товарищи, уважаемые 
друзья! Для меня и нашей команды ар-
мия всегда была и остаётся главной 
хранительницей нашей страны и, 
можно сказать, храмом, который вос-
питывает настоящих патриотов, на-
стоящих солдат. В мире существует 
около 200 стран, но только Россия за 
последние 1000 лет своей истории в 
течение 750 лет с оружием в руках от-
стаивала право на свои языки и куль-
туру, право жить на этих гигантских 
просторах от Чёрного и Балтийского 
морей до Тихого океана. 

Мы сохранили свою независимость 
и свободу благодаря своим победам в 
бесчисленных битвах, начиная от Ле-
дового побоища на Чудском озере и 
заканчивая разгромом фашистских 
орд под Москвой, Сталинградом и на 
Орловско-Курской дуге. Сегодня ново-
му поколению выпала сложная доля 
сражаться с теми, кто объявил войну 
Русскому миру — нашей великой циви-
лизации и культуре. Эти мерзавцы на-
чали войну с расстрела памятников 
А.С. Пушкину, одному из самых гени-
альных поэтов нашей планеты. Затем 
они сносили памятники В.И. Ленину и 
гордости нашей науки — великому 
врачу, физиологу, нобелевскому лау-
реату И.П. Павлову. 

Мы благодарим вас: вы верой и 
правдой несёте свою службу по защите 
нашей Родины. И я не вижу нашей сво-
боды и независимости без очередной 
уверенной и достойной победы. Все до 
единого мои предки сражались, я сам 
трижды служил в Вооружённых Силах 
СССР и как полковник Советской Ар-
мии горжусь своей службой. 

Я считаю, что сегодня сплочение об-
щества в первую очередь обеспечивает 
наша воля к победе, свободе и незави-
симости. Президент не случайно ска-
зал: главный смысл нынешней поли-
тики — утверждение суверенитета на 
основе самодостаточности и тради-
ционных ценностей. 

Главной ценностью для нас являются 
Победа, патриотизм, верность служе-
нию Родине и своей присяге. Я благо-
дарю вас от имени народно-патриоти-
ческих сил за верность, за служение, за 
храбрость и достоинство, с которыми 
вы выполняете свой священный долг. 

Мы каждый день вам помогаем: зав-
тра отправляем очередной, 135-й гума-
нитарный конвой. Мы отправили уже 
25 тысяч тонн необходимого фронту — 
от автомобилей, мотоциклов и дронов 
до лекарств, продовольствия — всего так 
необходимого тем, кто лечится в госпи-
талях и находится в окопах. Мы сделали 
всё для того, чтобы принять здесь детей 
Донбасса: построили военно-спортив-
ный лагерь и уже приняли в нём 22 ты-
сячи детей, которые проходят полную 
психологическую и физическую реаби-
литацию. Они проходят оздоровитель-
ные мероприятия и познают, что такое 
настоящие друзья. Они узнают, что та-
кое их великая общая Родина.  

Мы выживем только если на наших 
просторах будет более 200 миллионов 
человек, но нас осталось всего 146 
миллионов. После предательского 
1991 года только русские потеряли 31 
миллион — это больше, чем погибло в 
Великой Отечественной войне. И эта 
политика дорого обошлась каждой се-
мье. Моя родная Орловская область, 
где 800 братских захоронений, где 
после войны не оставалось ни одного 
дома, потеряла 170 тысяч. 

И я надеюсь, что новый курс, который 
президент выстроил вместе с Федераль-
ным собранием, оправдает себя. Этот 
курс направлен на усиление нашей ар-
мии, науки, экономики и производства. 

Я ещё раз хочу поблагодарить вас за 
верность, за храбрость, мужество и до-

стоинство, с которыми вы несёте высо-
кое Знамя Победы, которое наши деды 
водрузили над рейхстагом. Когда впер-
вые посетил Берлин и рейхстаг, я был 
просто поражён. Берлин брали наши 
войска, где семь из десяти были учите-
лями или директорами советских 
школ. На колоннах рейхстага не было 
написано ни одного матерного слова. 

Сегодня происходят два выдающихся 
события. Вас чествуют в Совете Федера-
ции и в Госдуме, где открыли выставку, 
приуроченную к 80-летию Ялтинской 
конференции. Той, где в течение 8 дней 
Иосиф Виссарионович Сталин, Уинстон 
Черчилль и Франклин Рузвельт догово-
рились о главном послевоенном миро-
устройстве. Это был подлинный дипло-
матический бой, который вчистую вы-
играл Сталин вместе с Советской дер-
жавой и непобедимой Красной Арми-
ей. Наши оппоненты пошли для нас на 
всё: и возвращение Курил и Сахалина, 
и создание ООН. И они долго выдержи-
вали свои обязательства. 

Но запомните: нас будут уважать, 
пока мы сильные, успешные. Как толь-
ко дрогнем — американцы выкинут 
все свои обещания и договоры. Сего-
дня президент, Совет безопасности РФ 
и правительство ведут переговоры, и 
сейчас очень важно укрепить нашу 
экономику, современную армию и вос-
питать образованных людей. 

Вам большое спасибо! И в знак на-
шей признательности мы выпустили 
золотую памятную медаль ЦК КПРФ 
«80 лет Великой Победы» с изображе-
ниями серпа, молота, звезды и па-
мятника из Трептов-парка — совет-
ского солдата с девочкой на руках, и с 
георгиевской ленточкой. Они олице-
творяют мужество российского сол-
дата в веках. 

Председатель ЦК КПРФ лично вру-
чил героям памятные медали ЦК 
КПРФ «80 лет Великой Победы» и сфо-
тографировался с каждым участником 
Гостомельского десанта. 

 
Пресс-служба ЦК КПРФ.

Тариф бьёт 
из розетки25 февраля в Совете Феде-

рации открылась фотовы-
ставка «Герои Гостомеля», по-
свящённая подвигу военнослу-
жащих, совершивших высадку 
на аэродром «Антонов» в горо-
де Гостомеле в первые дни СВО. 
Экспозицию посетили Предсе-
датель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов и 
первый заместитель Предсе-
дателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин. 
Также в мероприятии приняли 
участие секретарь ЦК КПРФ 
А.А. Ющенко, сенаторы А.М. Ги-
батдинов и В.Н. Иконников, 
член ЦК КПРФ Я.И. Листов.



2 27 февраля 2025 года    l    №21 (31658)
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Будут ликвидированы  
Советы депутатов 

Как уже ранее писала «Правда», под 
предлогом перехода с двухуровневой си-
стемы местного самоуправления на одно-
уровневую протаскивается закон, на осно-
вании которого будут ликвидированы 
представительные органы — Советы депу-
татов (выборы глав населённых пунктов 
самими избирателями давно забыты) в на-
селённых пунктах, расположенных на тер-
риториях районов. В случае реализации 
этой затеи в Госдуме своей местной власти 
в стране будут лишены жители 18 тысяч 
сёл, посёлков и малых городов. Вместо Со-
ветов депутатов туда, надо полагать, будут 
назначены сверху администраторы, ста-
росты и другие по названию чиновники. 
Как в армии — только без обязанности жи-
телей выполнять их указания.  

Для сравнения: даже в небольшом струк-
турном отделении любой общественной 
организации, включая политические пар-
тии, руководящие органы избираются, а 
не назначаются. Сообщество же жителей 
населённых пунктов во много раз сложнее 
для регламентации его жизнедеятельности 
и управления. Переустройство здесь жизни 
на армейский лад ни к чему хорошему не 
приведёт. 

В Мурманской области без своих органов 
народовластия при реализации такого за-
кона останутся все районные центры, а 
также такие крупные населённые пункты, 
как Алакуртти, Кильдинстрой, Молочный, 
Мурмаши, Ревда, не говоря о небольших 
сёлах и посёлках.  

Даже жители Колы, которые несколько 
столетий сами управляли делами в городе, 
лишаются этого права. Помнится, как на-
стойчиво отстаивал это право в 1990-е 
годы тогдашний глава города Анатолий 
Кириллович Осипов, когда областная ад-
министрация хотела его отобрать. В отли-
чие от него, нынешние руководители го-
рода и Совет депутатов, судя по докумен-
там, отдали это право колян даже без об-
щегородского голосования — своим реше-
нием, якобы на основе согласия жителей в 
результате общественных слушаний. К сло-
ву, аналогично после формальных слуша-
ний поступили и в остальных поселениях. 

В посёлке Молочный жители — участни-
ки общественных слушаний, что называ-
ется, взбрыкнули, но через несколько дней 
руководители района их поставили на ме-
сто. Проведённые повторные слушания да-
ли правильный для вышестоящего руко-
водства результат.  

Продавленные согласия жителей об от-
казе от своих выборных органов и муни-
ципального статуса поселений стали осно-

ваниями для наделения районов статусом 
муниципальных округов. Областная Дума 
закрепила данное решение поселковых, 
городских и районных Советов депутатов 
принятием областных законов. 

Теперь жители самых отдалённых посёлков 
должны будут жить не так, как они решают 
сами, а по единым предписаниям «сверху». 

 
Закон отправлен на доработку 
Все эти мероприятия были проведены в 

Мурманской области в течение полутора-
двух месяцев — настолько оперативно, что 
на них не обратили внимание даже вездесу-
щие журналисты. Или им была дана команда 
помалкивать, не привлекать внимание? 

Казалось бы, с какой целью гнать лоша-
дей, если федеральный закон пока не при-
нят и есть риск, что после его принятия ре-
гиональные законы придётся либо отме-
нять, либо пересматривать? Не исключено, 
например, что согласия жителей на отказ 
(на умаление) от своих прав на осуществле-
ние местного самоуправления, полученного 
через общественные слушания и на основе 
решения Советов депутатов, окажется не-
достаточно и потребуется проводить общие 
собрания жителей или референдумы. Ответ 
на этот вопрос мы найдём, если посмотрим 
на график заседаний Государственной ду-
мы. Согласно ему на 12 декабря 2024 года 
было назначено рассмотрение указанного 
выше проекта федерального закона во вто-
ром, главном, чтении. Поэтому, всего скорее, 
региональным властям сверху была дана 
команда продемонстрировать поддержку 
муниципальной реформе на основе поло-
жений данного закона, чего настойчиво до-
бивается «Единая Россия». 

Однако, к разочарованию авторов зако-
нопроекта, перед его рассмотрением в Гос-
думе произошла осечка. Оказалось, не вез-
де,  как в нашей области, взяли под козы-
рёк. Среди его противников оказались вла-
сти ряда регионов и, прежде всего, Татар-
стана. Они жёстко раскритиковали требо-
вание о безусловном переходе с двухуров-
невой на одноуровневую систему местного 
самоуправления. К тому же не изменили 
своей позиции депутаты-коммунисты, 
изначально выступавшие против принятия 
данного закона. В результате законопроект 
без рассмотрения отправлен на доработку. 

На наш взгляд, в каком бы направлении 
ни шла доработка законопроекта, нельзя 
не учитывать федеративное устройство на-
шего государства, территориальные осо-
бенности регионов, исторические и иные 
традиции местного самоуправления, о чём 
сказано в разделе «Местное самоуправле-
ние» Конституции РФ. У нас в области или 
в других регионах Крайнего Севера другие 
расстояния между населёнными пунктами, 
другая связь между ними, другие условия 
их жизнедеятельности по сравнению со 
средней полосой и южными регионами. 
Там не нужно, как северянам, добираться 
самолётом, чтобы зарегистрировать бра-
косочетание, рождение ребёнка, получить 
какую-то справку и так далее. 

 
«Единая Россия» продавливает 

муниципальную реформу 
Пример с общественными слушаниями 

в Молочном показывает, что далеко не 
все жители в восторге от той муници-
пальной реформы, которую продавлива-
ет «Единая Россия». 

За многие годы, прежде всего в совет-
ский период, они привыкли к тому, что у 
них есть своя местная власть, депутаты, 
которых они выбирают, главы админист-
раций, которым они доверяют и которые 
знают жизнь их населённого пункта из-
нутри, а не с далёкого расстояния из чи-
новничьего кабинета. К ним они могут 
обратиться в любое удобное для себя вре-
мя, чего не сделаешь, когда начальство 
находится за десятки и сотни километров. 
Житейских проблем для решения с уча-
стием власти в сёлах и посёлках ничуть 
не меньше, а подчас значительно больше, 
чем в городе. 

Не случайно ещё более 100 лет назад, в 
первой Советской Конституции, принятой 
в 1918 году, содержалась норма, которая 
устанавливала обязательное создание Со-
ветов депутатов во всех населённых пунк-
тах с числом жителей 300 и более. В Мур-
манской области до принятия действую-
щей Конституции РФ таких Советов депу-
татов насчитывалось в сёлах, посёлках и 
малых городах более 40. При этом они бы-
ли наделены большими полномочиями го-
сударственных органов власти. Во всех 
последующих Конституциях эта форма на-
родовластия в населённых пунктах также 
была закреплена как обязательная. Органы 
власти были действительно рядом — в ша-
говой доступности. 

Кстати, и ныне действующий федераль-
ный закон от 21.12.2021 г. №414-ФЗ (Ред. 
от 13.12.2024 г.) «Об общих принципах ор-
ганизации публичной власти в субъектах 
Российской Федерации» устанавливает: 
«органы, входящие в единую систему пуб-
личной власти в субъекте Российской Фе-
дерации, содействуют развитию местного 
самоуправления на территории соответ-
ствующего субъекта Российской Федера-
ции» (п. 2 ст. 6). Содействуют развитию, а 
не скукоживают местное самоуправление, 
как делают мурманские органы власти. 

В нынешних условиях, на мой взгляд, 
вместо скукоживания местного само-
управления было бы более правильным 
заняться перераспределением полномо-
чий между разными уровнями местного 
самоуправления и государственными ор-
ганами. Не дело, как сказано выше, за 
каждой мелочью гонять жителей «отда-
лёнки» в районные центры. 

Что касается крупных населённых пунк-
тов, то отдельные из них можно предло-
жить поднять до статуса самостоятельных 
городских округов, как это сделано для за-
крытых административно-территориаль-
ных образований. Такое решение позво-
лило бы оживить жизнь в этих населённых 
пунктах, лучше их благоустроить, поднять 
активность населения в реализации права 
на самоуправление. 

Чтобы избежать ошибок, нужно внима-
тельно изучить двухлетний опыт реформы 
местного самоуправления в Печенгском 
районе. По отзывам оттуда, пока такой пе-
рестройке склонны давать больше отрица-
тельную оценку. Даже при объединении 
городов Полярный, Снежногорск и Гад-
жиево в одно ЗАТО получили положитель-
ного меньше, чем рассчитывали. 

Жизнь показывает, что город, посёлок, 
село нельзя оставлять без своей власти. Не 
зря говорят, если экономишь на гвоздях, 
подкова отвалится. 

Павел САЖИНОВ, 
почётный гражданин  

Мурманской области.

Сэкономишь на гвоздях, 
подкова отвалится

В Мурманской области «Еди-
ная Россия» в очередной раз вер-
нулась к затее реформировать 
местное самоуправление. Суще-
ствующую систему местного са-
моуправления, которая склады-
валась в стране десятилетиями 
и была сохранена даже в злопо-
лучные девяностые годы при при-
нятии новой Конституции Рос-
сийской Федерации, с подачи де-
путатов-«единоросов» предлага-
ется разрушить и унифициро-
вать по единому образцу.

ШТАБ ПРОТЕСТА АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Цветы —  
Генералиссимусу 

Очередное заседа-
ние Общероссийского 
штаба протестных 
действий состоялось 
25 февраля под руко-
водством замести-
теля Председателя 
ЦК КПРФ Владимира 
Кашина. 

 

В  начале совещания В. Ка-
шин поблагодарил со-

бравшихся за проведённые 23 
февраля акции в честь Дня 
Советской Армии и Военно-
Морского Флота. Большой 
вклад в их организацию внес-
ли коммунисты Москвы и 
Московской области, под-
черкнул он, в столице состо-
ялся массовый митинг, были 
возложены венки и цветы к 
могиле Неизвестного солдата 
на Красной площади. Все ме-
роприятия прошли массово, 
привлекли к себе внимание 
людей. 

Далее В. Кашин рассказал 
о работе КПРФ по сбору и 
отправке гуманитарного 
груза в Донбасс. На этой не-
деле туда с площадки совхо-
за имени Ленина отправ-
ляется очередной, 135-й гу-
манитарный конвой с самы-
ми необходимыми и нужны-
ми вещами и продуктами 
питания, а также техникой: 
квадроциклами, машинами. 
Все регионы активно прини-
мают участие в работе, сла-
женно уже больше десяти лет 
коммунисты помогают жи-
телям Донбасса. Владимир 
Кашин призвал собравшихся 
активно продолжать дей-
ствовать на таком важном 
направлении, приближая на-
шу общую победу.  

Далее участники заседания 
обсудили подготовку к дню 
памяти Иосифа Виссарионо-
вича Сталина. 5 марта, в 72-ю 
годовщину со дня кончины 
Генералиссимуса, коммуни-
сты, комсомольцы, предста-
вители левых организаций и 
движений примут участие в 
возложении венков и цветов 
к могиле Сталина на Красной 
площади. 

Алёна ЕРКИНА.

В Смоленске комму-
нисты и комсомоль-
цы провели пикет, 
протестуя против 
роста цен и тарифов. 

 

Н ынешнее подорожание всего и вся, за 
которым не могут угнаться мизерные 
индексации пенсий, пособий и прибав-

ки к зарплате, смолян просто шокирует. К 
тому же на фоне стремительного роста цен на 
продукты и товары первой необходимости, 
который устроили торгаши-перекупщики, вла-
сти областного центра с 1 января подняли та-
риф на проезд в муниципальном транспорте 
на 5 рублей, а региональное правительство 
увеличило взносы за капитальный ремонт: их 
минимальный размер теперь составляет 13 
рублей в месяц за квадратный метр общей 
площади (в 2024 году он равнялся 11,8 рубля). 

А в июле смолян «обрадуют» ещё и новыми та-
рифами за вывоз мусора. Согласно решению област-
ного министерства ЖКХ, энергетики и тарифной 
политики, их поднимут сразу на 20 процентов. За 
мусором настанет черёд и для холодной и горячей 
воды, электроэнергии, тепла и газа. За всё это скоро 
придётся платить на 11,9 процента больше. 

Запланированное на конец января повыше-

ние платы за проезд в частных маршрутках с 38 
до 45 рублей после вмешательства админист-
рации Смоленска, сумевшей уговорить пред-
принимателей-перевозчиков повременить, от-
ложено. Но, видимо, ненадолго. Понятно, что 
вся эта «чиновничья забота» — лишь незатей-
ливая комбинация смоленских властей, не же-
лающих лишний раз раздражать избирателей. 
По неофициальной информации, проезд в 
транспорте подорожает сразу после намечен-
ных на этот год выборов в городской Совет. 

В эти дни проблеме роста цен и тарифов 
много внимания уделяют интернет-ресурсы 
регионального отделения КПРФ и партийная 
газета «Смоленская правда», экземпляры ко-
торой распространялись в ходе протестной 
акции.  

Многие горожане подходили к участникам 
пикета, чтобы выразить свою солидарность с 
требованиями коммунистов. 

Пресс-служба  
Смоленского обкома КПРФ.

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

Уважаемые коллеги! 
Февраль близится к заверше-

нию. На следующей неделе 
КПРФ будет готова объявить 
итоги первого месяца проведе-
ния Народного референдума. 

Мы предлагаем гражданам 
высказать свою позицию по 
следующим вопросам: 

1. О необходимости установ-
ления предельной торговой 
наценки на продовольствен-
ные товары первой необходи-
мости и лекарственные сред-
ства в размере не более 10%. 

2. О национализации объ-
ектов коммунального хозяй-
ства в целях наведения по-
рядка в сфере ЖКХ и 
ограничения роста тарифов. 

3. О необходимости возвра-
щения возраста для назначе-
ния страховой пенсии по ста-
рости: для мужчин — 60 лет, 
для женщин — 55 лет. 

4. О принятии Федерального 
закона КПРФ «О «детях вой-
ны» с социальными льготами 
для граждан, родившихся с  
22 июня 1928 года по 3 сен-
тября 1945 года. 

В бюллетене для голосова-
ния содержится также пятый 
вопрос — особо актуальный в 
конкретном регионе России. 

У КПРФ есть опыт массовых 
опросов. Используя прежние 
наработки, впервые предлагаем 
гражданам столь широкий ин-
струментарий участия в Народ-
ном референдуме. Речь идёт о 
трёх формах голосования. 

Первое. Очное. Голосование 
бюллетенем. Оно организу-
ется в наших партийных по-
мещениях и в мобильных 
пунктах голосования, в обще-
доступных людных местах. 

Второе. Дистанционное те-
лефонное голосование. Чтобы 
принимать звонки, организо-
вана прямая линия. Номер  
телефона — 8-800-600-77-74. 

Третье. Дистанционное 
электронное голосование. Оно 
осуществляется через интер-
нет-ресурсы КПРФ. 

Информацию о ходе Народ-
ного референдума регулярно 
предоставляют газеты «Прав-
да» и «Советская Россия», те-
леканал «Красная Линия», ин-
тернет-СМИ КПРФ федераль-
ного и регионального уров-
ней, официальные страницы 
партии в социальных сетях. 

Рассматриваем Народный 
референдум как максимально 
широкую возможность све-
рить подходы партии с на-
строениями граждан. Говоря 
откровенно, сегодня у наших 
соотечественников крайне 
мало такого рода возможно-
стей — прямого участия в по-
литическом процессе. 

Уже сейчас, по первым ито-
гам народного голосования, 
фиксируем высокий уровень 
поддержки наших вопросов. 
Это означает, что позиция 
КПРФ, наши подходы и пред-
ложения отражают позицию 

абсолютного большинства 
граждан. Конечно, нам это 
придаёт уверенности в пер-
спективах нашей Программы 
Победы. Проводимая работа 
станет основой дальнейшей 
законотворческой деятельно-
сти коммунистов в Государст-
венной думе. 

Нам могут сказать, что такая 
форма общения с гражданами 
— это не вполне референдум, 
что она в значительной мере 
обладает признаками опроса 
общественного мнения. Да, во 
многом это так. Проводимый 
нами референдум не госу-
дарственный, а обществен-
ный. И это важно. 

В своё время, в середине ну-
левых, желая ограничить ак-
тивность КПРФ, партия власти 
исправила федеральный кон-
ституционный закон «О рефе-
рендуме Российской Федера-
ции». Исправила так, что он, 
по сути своей, стал законом о 
запрете референдумов. И это 
явилось ярким примером «за-
кручивания гаек». По суще-
ству, закон запретил норму 
Конституции о референдуме, 
сделал эту норму мёртвой. Вы-
полнить процедуры, соблюсти 
положения закона стало неве-
роятно сложно.  

И это не домыслы КПРФ. 
Вспомните последнюю кон-
ституционную реформу. Она 
не проводилась через рефе-
рендум. Был организован об-
щественный опрос. Это дела-
лось вне внятного правового 
поля. Власть сама не решилась 
на полноценный референдум. 
Поэтому и Конституцию в пол-
ной мере выправить не смогли.  

Мы, коммунисты, убеждены, 
что нынешнему составу Госу-
дарственной думы следует оза-
ботиться этой проблемой. Не-
обходимо вернуться к закону о 
референдуме. Нужно гаранти-
ровать его демократизацию. 
Вопрос о полноценной рефор-
ме Конституции также считаем 
чрезвычайно важным, акту-
альным, необходимым. 

Вообще, вопросы народо-
властия требуют всё более 
пристального внимания. Это 
ведь дикость, когда глава му-
ниципального образования в 
Свердловской области возна-
мерилась распустить Думу в 
Ревде потому, что действую-
щий состав депутатов не со-
гласен со сносом памятника 
Ленину в центре города. Вот 
вам наглядный пример изде-
вательства и над историей, и 
над народовластием. 

Сразу хочу предостеречь от 
попыток схватить нас за язык. 
Дескать, КПРФ против дистан-
ционного электронного голо-
сования на выборах, но сама 
использует эту форму в На-
родном референдуме. Ещё раз 
фиксируем: это референдум 
не государственный, а обще-
ственный. Чем больше людей 
выскажется, тем лучше. 

Совсем другое дело, когда 
господин Клишас и его не-
многочисленные апологеты 
вдруг говорят: «Ах, как же это 
мило! Как здорово голосовать 
на выборах в телефоне! Мож-
но даже не выходить из дому! 
Можно вообще не вставать с 
кровати!» Но вообще-то это 
циничная издёвка над кон-
ституционным правом голо-
совать, избирать и быть из-
бранным. На этот факт не раз 
обращала внимание КПРФ. 

Наша фракция, начиная с 
Г.А. Зюганова, по пунктам, «на 
пальцах» не раз показывала: 
никто ещё не смог доказать, 
что электронное голосование 
защищено от вмешательств. 
Например, от вмешательства 
извне. Не зря же Элла Алек-
сандровна Панфилова так лю-
бит тревожно объявлять о 
DDoS-атаках на ГАС «Выборы». 
Наверное, она видит смысл 
бить в колокола в этом случае. 
Но тогда руководству Центр-
избиркома стоит быть более 
последовательным и не руко-
водствоваться двойными 
стандартами. 

Не защищена электронная 
система голосования и от вме-
шательства изнутри. От вме-
шательства тех, кто желал бы 
«подправлять» результаты го-
лосования граждан. Вообще-
то такие действия нужно рас-
сматривать правильно — как 
попытку захвата власти в 
стране. И наказание должно 
быть не только моральным 
или административным. 
Прежде всего оно должно быть 
уголовным. Так что не нужно 
плодить число уголовников 
внедрением электронного го-
лосования. 

Есть в этом вопросе и ещё 
один ракурс. Должен сказать, 
что нас не удивляет порой 
возникающее брюзжание: 
дескать, специальная военная 
операция — не лучшее время 
проводить опросы. По этому 
поводу только два замечания. 

Во-первых, напоминать нам 
о важности борьбы с неона-
цизмом более чем странно. 
КПРФ вносит разносторонний 
вклад в сражение с бандеров-
щиной. Завтра с площадки 
подмосковного совхоза имени 
Ленина в зону СВО уйдёт 135-й 
гуманитарный конвой партии. 
За этим стоит огромная доб-
ровольческая и организатор-
ская работа. Многие наши то-
варищи сами сражаются в зо-
не боевых действий. Есть в 
связи с этим и горькие для 
нас потери. 

Во-вторых, мы ведь должны 
видеть реальное положение 
дел. Смена управляющих ко-
манд в Вашингтоне запустила 
интересные и важные процес-
сы внутри Соединённых Шта-
тов. Но даже новая линия 
Трампа не утихомирила кол-
лективный Запад на украин-
ском направлении. Большин-
ство натовцев продолжают 
мечтать о поражении России. 

С угрозами такого масштаба 
не справляются силами только 
парламента, только прави-

тельства и даже Вооружённых 
сил. Такие угрозы требуют мо-
билизации всего общества. 
Перед лицом острейших ис-
торических вызовов необхо-
дим всенародный ответ. И тот, 
кто за сплочение нации, не 
вправе относиться к людям 
пренебрежительно. Тот не 
вправе рассуждать в логике: 
вы — идите, сражайтесь, рис-
куйте жизнью, терпите тяготы 
и лишения, а мы всё будем ре-
шать за вас. Эта логика — не-
годная.  

Народ нужно слушать и 
слышать. Отдельно от народа 
никто не победит. Народ — 
это и есть Россия. А тот, для 
кого народ — это безропотно 
молчащая масса, враждебен 
России. Враждебен вне зави-
симости от числа слов, произ-
несённых им о патриотизме.  

Вот почему проводить 
опросы, обращаться к людям, 
спрашивать их о наболевшем, 
слышать их мнение сейчас — 
самое время. Разумеется, это 
всегда своевременно. Но сего-
дня — особенно. Поистине: са-
мое время! 

И ещё. Есть вещи, к которым 
привыкаешь. Привыкаешь так, 
что уже и не думаешь, будто 
возможно как-то иначе...  

Конечно, сегодня, в соци-
ально расколотой России, уро-
вень жизни людей различает-
ся чрезвычайно сильно. Есть 
те, кто, покупая дорогие дели-
катесы, даже не заглядывают 
в свой карточный счёт. А кто-
то замечает каждое, даже не-
большое, повышение цен на 
хлеб. Для его семьи это имеет 
значение. 

И всё-таки сейчас краюхой 
хлеба никого не удивишь. Со-
временному человеку, даже 
очень чуткому, до конца не 
понять, не осознать, не про-
чувствовать, что значил лом-
тик хлеба в блокадном Ленин-
граде. Когда граммы означали 
не степень сытости, а были 
ценой человеческой жизни. 
Сполна это поймёт только тот, 
кто сам переживал подобное. 

Вот и к праву голосовать все 
как-то совсем уж привыкли. И 
не каждый вспомнит, что ради 
этого права люди — во Фран-
ции, в Германии, в России — 
шли на баррикады, в тюрьмы, 
на смерть. Они не предпола-
гали, что спустя 100 лет най-
дутся те, кто продаст свой го-
лос вербовщикам Ельцина на 
президентских выборах за бу-
тылку водки. Для них право 
голоса было по-настоящему 
важно. Принципиально важ-
но. И они боролись. 

У этой борьбы есть резуль-
тат. И мы с вами гордимся 
тем, что наша Родина первой 
предоставила всеобщее и рав-
ное право голоса — мужчинам 
и женщинам. И это право нуж-
но оберегать. Оберегать каж-
дому.  

Если народ — источник вла-
сти, то граждане должны 
иметь широкий набор инстру-
ментов выражать свою волю. 

Приглашаем всех к участию 
в Народном референдуме!

По действующему закону движение по 
автодорогам тяжеловесов свыше 12 
тонн не допускается, если масса такой 

машины или нагрузка на ось более чем на 
10% превышает установленные нормативы. 
Но конструктивные особенности мусорово-
зов не позволяют безукоризненно рассчитать 
давление на оси автомобиля, а сжатие отхо-
дов прессом, при котором кратно уменьша-
ется их объём, существенно увеличивает 
массу груза. Поэтому регоператорам, зани-
мающимся транспортировкой твёрдых ком-
мунальных отходов, часто приходится воз-
мещать вред, причинённый мусоровозами 
автодорогам общего пользования. Штрафы 
ощутимые: в среднем 300 тысяч рублей.  

Группа депутатов и сенаторов предло-
жила изменить статью 62 Федерального за-
кона «Об автомобильных дорогах и о до-
рожной деятельности…», введя до 1 января 
2028 года мораторий на действующие 
ограничения. 

Что же должно произойти в эти неполные 
три года? Авторы законопроекта полагают, 
что наш минпромторг сделает рывок впе-
рёд и предложит новую конструкцию ма-
шины, позволяющую сбалансировать на-
грузки на оси. Ну а если это не случится, 
есть другой выход: тогда правительству 
нужно будет ввести новые правила движе-
ния мусоровозов по дорогам, то есть, по су-
ти, сделать мораторий бессрочным. Одним 
словом, как в притче: либо ишак сдохнет, 
либо падишах умрёт. 

Кстати, Счётная палата РФ дала на зако-
нопроект отрицательное заключение. Ауди-
торы предупредили, что он приведёт к уве-
личению бюджетных расходов на содержа-
ние и ремонт дорог. Правительство тоже 
выразило своё недовольство грядущим со-
кращением доходов бюджета в связи с 
освобождением регоператоров от платы в 
счёт возмещения вреда, причиняемого ав-
тодорогам мусоровозами, и отсутствием 
предложений по компенсации выпадаю-
щих доходов, а также рекомендовало скор-
ректировать законопроект, что и было сде-
лано, хотя это никак не повлияло на его 
финансовую составляющую. 

Помнится, при рассмотрении законо-
проекта в первом чтении, которое состоялось 
в конце ноября минувшего года, председа-
тель комитета Госдумы по транспорту и раз-
витию транспортной инфраструктуры «еди-
норосс» Евгений Москвичёв тоже сильно ки-

пятился, напоминая, что «правила дорожного 
движения написаны кровью», и рассказывая, 
какие страшные аварии происходят при 
столкновении большегрузов. При этом «еди-
норосс» попенял на качество производимых 
нашей промышленностью весов, допускаю-

щих 10-процентное отклонение в ту и другую 
сторону, и высказал очень здравую мысль о 
том, что мусор «вывозить надо, но дороги 
бить дороже». Выдав эту серию аргументов, 
которые, казалось бы, ставят крест на зако-
нодательной инициативе парламентариев, 
главный думский транспортник призвал де-
путатский корпус поддержать законопроект. 
А на пытливые расспросы председатель-
ствующего: «Что, если мусоровозы не будут 
заменены на новые, усовершенствованные?» 
— «единоросс» развёл руками: «Тогда маши-
ны не будут грузиться в шесть раз больше, 
будут грузиться в три, в четыре раза больше, 
но по-другому нельзя». 

Что сейчас-то мешает не загружать мусо-
ровозы под завязку? Главный докладчик, 
зампредседателя комитета Госдумы по эко-
логии и тоже представитель фракции пар-
ламентского большинства Александр Коган 
пояснил: «Если мы в два раза будем грузить 
меньше, значит, в два раза будет ходок 
больше, значит, тариф будет в два раза вы-
ше, и платить за это будет население». О 
том, что эти расходы должны нести регопе-
раторы, и речи быть не могло: навар жидко-
ват станет. Впрочем, это уже наши домыслы. 
Авторы законодательной инициативы по-
ставили парламент перед чёткой дилеммой: 
если законопроект не будет принят, то из-
держки должны оплачивать либо граждане, 
либо бюджет, поскольку вывоз мусора та-
рифицируется государством. Но вышло, что 
государство всё равно обвели вокруг пальца, 
ведь и Счётная палата, и правительство ука-
зали на выпадающие доходы бюджета. Хотя 
признавать штраф нормой — это тоже, ко-
нечно, нонсенс. 

Депутаты, поддерживающие законо-

проект, а это преимущественно «партия 
власти», убеждали, что доля машин, пере-
возящих коммунальные отходы, — капля в 
море: 20 тысяч на 6,7 миллиона курсирую-
щих по нашим дорогам большегрузов, и 
погоды для бюджета они, мол, не сделают. 
Однако для регоператоров этот законо-
проект — просто манна небесная.  

«Единороссы» с потрохами выдали себя, 
показав, что весь смысл «мусорной рефор-
мы» не в том, чтобы наладить переработку 
отходов и очистить нашу землю от хлама, а 
в том, чтобы устроить чей-то бизнес, гоняя 

мусоровозы по стране. О том, как движется 
«реформа», сообщил тот же Александр Коган: 
70% расходов составляет транспортировка 
— «отходы очень тяжёлые и плечо вывоза 
отходов до 100—200 километров, а в некото-
рых регионах и до 500 километров» и только 
30% приходится непосредственно на сорти-
ровку, переработку, обезвреживание и т.д.  

Фракция КПРФ выступила категорически 
против очередной поделки в стиле трэш-арт 
(«trash» переводится с английского как «му-
сор»). «За три года не останется ни одной му-
ниципальной дороги, ведущей к мусорному 
полигону», — заявил при обсуждении зако-
нопроекта в первом чтении координатор 
фракции коммунистов Николай Коломей-
цев. Он штрихами обрисовал весь нехитрый 
замысел дельцов, которые, организовав фир-
мочки «Рога и копыта» с уставным капиталом 
10 тысяч рублей и получив статус регопера-
торов, обложили всех, от младенцев до ста-
риков, даже в самых глухих деревнях «данью». 
Для них не мораторий на штрафы вводить 
надо, а прокурорской и аудиторской провер-
кой эти конторы как следует прошерстить.  

Свою позицию коммунисты подтвердили 
и при рассмотрении законопроекта во вто-
ром и третьем чтениях. Его принятие при-
ведёт к тому, что «износ и разрушение дорог 
общего пользования будет происходить в 
ускоренном режиме, а восстановление ля-
жет на бюджеты регионов», — выразил точку 
зрения фракции КПРФ Вячеслав Мархаев.  

Однако при поддержке фракций «Единой 
России» и партии «Новые люди» законо-
проект благополучно миновал и второе, и 
третье чтения и выехал на правовую ма-
гистраль.  

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Закон в стиле 
трэш-арт

Остановить 
грабёж!

Народ — источник власти,  
и граждане вправе выражать 

свою волю25 февраля на пленарном заседании Госу-
дарственной думы от имени фракции КПРФ вы-
ступил Д.Г. Новиков, заместитель Председателя 
ЦК партии, первый заместитель председателя 
комитета Госдумы по международным делам.

Очень странный закон о движении по дорогам мусоровозов приняла 
Госдума 25 февраля. Одни депутаты говорили, что он убережёт жите-
лей от лишних трат, другие беспокоились о сохранении дорог, кто-то 
упрекал авторов в лоббировании интересов региональных операторов, 
занимающихся вывозом мусора. О чём же это правовое творение?

Памятник Карлу Марксу около 
ограды городского сада в 

Твери пребывает в плачевном 
состоянии. Об этом сообщает те-
леграм-канал «Тверская телега». 

«Пусть господствующие клас-
сы содрогаются перед комму-
нистической революцией. Про-
летарии могут потерять в ней 
только свои цепи, приобретут 
же они целый мир» — эта цитата 
немецкого философа представ-

лена на постаменте памятника. 
Увы, живём мы в то время, 

когда господствующие классы 
власть себе вернули, а той страны, 
в которой монумент Марксу по-
ставили, больше нет. Предполага-
ем, что, окажись это памятник ка-
кому-нибудь одиозному импера-
тору, Колчаку, Врангелю или Крас-
нову, его бы холили и лелеяли. Но 
перед одним только именем 
Маркса правящий класс и правда 

содрогается, так как его идеи впол-
не актуальны и в наше время. 

Тверские власти уже избави-
лись от Советской площади в 
областном центре и от улицы 
Маркса во Ржеве. Могут снести 
и монумент основателя комдви-
жения, оправдываясь потом тем, 
что он, мол, «не подлежит ре-
ставрации». 

Подготовил 
Владислав ГОНЧАРОВ.

ПОДВЕЗЛА «ТЕЛЕГА» НОВОСТИ
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Белорусские учёные  
сотрудничают с коллегами  

со всего мира 
Новые возможности перед Белорус-

сией открывает присоединение к Шан-
хайской организации сотрудничества. 
Начато взаимодействие в рамках согла-
шения между правительствами госу-
дарств — членов ШОС о научно-техни-
ческом сотрудничестве. «Обеспечен за-
дел для значительного расширения свя-
зей научных организаций и наукоёмких 
предприятий республики с партнёрами 
из России и Китая, а также с другими 
членами ШОС в ближайшие годы. Наши 
страны будут углублять взаимодействие 
в области науки и технологий в много-
стороннем формате. Важные решения, 
принятые на уровне высшего руковод-
ства государств, несомненно, отразятся 
на всех сферах взаимодействия: эконо-
мике, политике, образовании, культуре 
и так далее», — отметила Т. Столярова. 

Развивается и научное сотрудниче-
ство со странами дальней дуги. В их 
числе Индия, Турция, Венесуэла, Вьет-
нам, Монголия, Алжир и многие дру-
гие. Формируются новые выгодные 
для Белоруссии международные связи 
в научно-технической и инновацион-
ной сферах. 

В 2024 году выполнялось свыше 90 
научно-технических проектов совмест-
но с партнёрами из 7 стран: Азербай-
джана, Армении, Индии, Китая, Молда-
вии, Сербии и Узбекистана. Проведены 
новые конкурсы совместных научно-
технических проектов (белорусско-мон-
гольских, белорусско-сербских) и кон-
курс флагманских проектов с КНР. Также 
объявлены конкурсы с Узбекистаном и 
Пакистаном. В планах на 2025 год — 

конкурсы с Турцией, Индией, Таджики-
станом и Азербайджаном. 

«Проведению таких двусторонних 
конкурсов в научно-технической сфере 
предшествует планомерное выстраива-
ние диалога с нашими зарубежными 
партнёрами, поиск совместных точек 
соприкосновения и взаимовыгодных 
направлений сотрудничества, основан-
ные на всестороннем анализе особен-
ностей экономик стран», — обратила 
внимание зампред ГКНТ. 

 От космоса  
и микроэлектроники  

до цифровизации — обширные 
программы с Россией 

Белоруссия и Россия разработали 
Стратегию научно-технологического 
развития Союзного государства до 2035 
года. Её цель — научно-технологиче-
ское развитие СГ, обеспечение незави-
симости и конкурентоспособности 
прежде всего за счёт интеллектуально-
го потенциала. 

Важную роль в углублении белорус-
ско-российской экономической интег-
рации и преодолении санкционного 
давления играют научно-технические 
программы Союзного государства. Со-
юзные программы и проекты уже до-
казали свою успешность. Значимые ре-
зультаты получены в области космоса, 
микроэлектроники, медицины, агро-
промышленных технологий и по дру-
гим направлениям. 

В настоящее время выполняются три 
научно-технические программы Со-
юзного государства: «Интелавто», «Ком-
понент-Ф» и «Комплекс-СГ». «Работа не 
останавливается, продолжается обсуж-
дение новых идей по программам и 
проектам, в том числе в рамках специ-
альной площадки — Комиссии по фор-
мированию единого научно-технологи-
ческого пространства СГ. На заседании 
комиссии 14 ноября 2024 года одобрен 

примерный перечень приоритетных на-
учно-технологических и инновацион-
ных программ и проектов Союзного го-
сударства для их дальнейшей разработ-
ки, утверждения и реализации. Он со-
стоит из 12 пунктов. Это проекты в 
области цифровых технологий, космоса, 
развития умных городов», — рассказала 
Т. Столярова. 

Развивается сотрудничество Белорус-
сии с госкорпорацией «Росатом». В ян-
варе 2024 года подписан межправитель-
ственный меморандум, в марте — ком-
плексная программа российско-бело-
русского сотрудничества в области 
атомных неэнергетических и неатом-
ных проектов. Документ включает ряд 
конкретных мероприятий по таким на-
правлениям, как аддитивные техноло-
гии, ядерная медицина, цифровизация, 
электротранспорт и другие. Он преду-
сматривает в том числе разработку и 
реализацию соответствующих про-
грамм и проектов Союзного государст-
ва. В ноябре 2024-го был подписан про-
токол о дополнении программы меро-
приятиями в области цифровизации и 
телекоммуникационных технологий. 

«В сфере медицины идёт разработка 
научно-технической программы Со-
юзного государства по созданию техно-
логической платформы радионуклид-
ной диагностики злокачественных но-
вообразований. Белорусской стороной 
совместно с «Росатомом» подготовлены 
и предложения по программе СГ, преду-
сматривающей разработку платформен-
ного решения «Региональное цифровое 
развитие». Идёт и обсуждение новых 
программ и проектов по таким направ-
лениям, как электротранспорт, микро-
электроника и производство медицин-
ской техники», — отметила заместитель 
председателя Госкомитета. 

С 2018 года присуждается премия 
Союзного государства в области науки 
и техники, которая предоставляется бе-
лорусским и российским учёным и спе-

циалистам за выдающиеся результаты 
совместных научных исследований, за 
открытия и научные достижения, су-
щественно обогатившие мировую нау-
ку. В 2024-м был объявлен очередной 
конкурс, собраны заявки и проведена 
экспертиза. В 2025 году ожидается 
вручение премий. 

«В декабре 2024 года учреждена ана-
логичная премия для поощрения моло-
дых учёных. Конкурс на соискание про-
водился до 10 января нынешнего года, 
собраны заявки, проводится экспертиза. 
Также ожидается вручение премии в 
2025-м», — отметила Т. Столярова. 

 
ИКТ, медицина,  

машиностроение — проекты 
Белоруссии и Китая 

Особое внимание Белоруссия уделяет 
сотрудничеству с КНР. Правительствами 
двух стран принято решение 2024—2025 
годы объявить годами сотрудничества 
в области науки, технологий и иннова-
ций. Разработан план мероприятий из 
почти 90 пунктов. Предусматривается 
создание и развитие белорусско-китай-
ских платформ сотрудничества и реа-
лизация совместных научных и научно-
технических проектов. В выполнении 
плана задействованы 140 организаций. 

Государственным комитетом по науке 
и технологиям совместно с министерст-
вом науки и технологий КНР проведён 
конкурс белорусско-китайских научно-
технических проектов на 2024—2026 го-
ды. Всего на конкурс поступило 164 за-
явки, что является рекордным количе-
ством за всю историю проведения таких 
конкурсов. Стороны отобрали 20 про-
ектов для совместной реализации в 
области ИКТ, медицины, машинострое-
ния, новых материалов, рационального 
природопользования, химии и агропро-
мышленных технологий. 

Также проведён конкурс белорусско-
китайских флагманских научно-техни-
ческих проектов на 2025—2026 годы в 
таких сферах, как информационно-ком-
муникационные и передовые производ-
ственные технологии, новые материалы. 
«Такого рода конкурс мы проводим 
впервые. Требования и ожидания высо-
кие. По итогам конкурса планируется 
отобрать три масштабных совместных 
проекта, результатами которых должны 
стать создание передовых технологий, 
организация совместных предприятий», 
— заключила Татьяна Столярова. 

 
Валерия ГАВРИЛОВА.

Партнёрство  
приводит  
к успеху

В условиях санкций в Белоруссии 
выстраивается системная работа 
по развитию международного на-
учно-технического сотрудниче-
ства. Усилия направлены на углуб-
ление взаимодействия в Союзном 
государстве, ЕАЭС, СНГ и со стра-
нами дальней дуги, выход на новые 
рынки. Каких результатов удалось 
достичь вместе с зарубежными 
партнёрами, рассказала недавно 
на пресс-конференции, как сообща-
ет БЕЛТА, заместитель председа-
теля Государственного комитета 
по науке и технологиям (ГКНТ) 
Татьяна Столярова.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

П о сообщениям газеты «Файнэншл 
таймс», многие американцы, несоглас-
ные с политикой действующего пре-

зидента США, переезжают на восточные бе-
рега Атлантики и обустраиваются в Европе. 
При этом, констатирует издание, особой по-
пулярностью среди «беженцев от режима 
Трампа» пользуется столица Испании Мад-
рид. 

«Американские граждане спешат пустить кор-
ни в Мадриде по мере того, как одна из самых 
модных столиц Европы становится пристани-
щем для всех стремящихся сбежать от нынеш-
него президента США», — пишет газета. При 
этом, справедливости ради, в публикации также 
отмечается, что наплыв американцев в Испанию 
начался и был зафиксирован ещё несколько лет 
назад из-за более низкой стоимости жизни в 
этой южноевропейской стране, чем в США, и 
благодаря появившейся во времена пандемии 
возможности работать удалённо, что не привет-
ствовалось в Америке. Но наиболее отчётливо 
данная «миграционная тенденция» проявилась 
после возвращения Трампа в Белый дом на вто-
рой срок его президентства.  

По данным министерства по вопросам миг-
рации, к настоящему времени число амери-
канцев, живущих в так называемом автоном-
ном сообществе Мадрид, а проще говоря — в 
городе и его окрестностях, достигло 10 тысяч 
человек, что на 35% больше, чем в 2018 году. 
При этом количество заявок на получение 
вида на жительство продолжает расти. Газета 
констатирует, что в Испанию переехали даже 

некоторые голливудские звёзды, в частности 
Ричард Гир и Эмбер Хёрд.  

Отмечается также, что в качестве туристов в 
прошлом году Мадрид посетили более одного 
миллиона американцев, из которых немалое 
число приезжало именно «на разведку», имея 
в виду будущий переезд в Испанию. Ведь было 
бы явной ошибкой предположить, что граждан 
США, особенно из числа тех, кто рассматривает 
Испанию в качестве «запасного аэродрома» на 
время как минимум пребывания у власти в 
Белом доме Дональда Трампа, привлекают в 
этой стране исключительно искусство, изыс-
канная еда, радушие местных жителей и сол-
нечная погода. 

Дело, разумеется, во многом в политике. Ны-
нешние испанские власти не скрывают, что шо-
кированы (как, впрочем, и власти в других странах 
ЕС и НАТО) словами и поступками нынешнего 
главы Белого дома в отношении не только режима 
Зеленского и лично главаря киевской хунты, но и 
самих европейцев. А такая позиция полностью 
соответствует и настроениям, царящим в заокеан-
ском «антитрамповском лагере», представители 
которого и перебираются теперь в далёкую Испа-
нию. Поближе к своим европейским единомыш-
ленникам. 

Ну и, наконец, как же обойтись без типичной 
американской практичности! Мадрид хорош для 
«беженцев» из США ещё и тем, что стоимость 
жизни в столице Испании значительно ниже, 
чем в других крупнейших городах Европы, таких 
как, например, Лондон или Париж. 

Так что, как говорится, и дёшево, и сердито. В 
таких условиях и «смутные времена» на родине 
пересидеть не в тягость. Вот только не станет 
ли нынешняя «смута» нормой жизни в Америке 
и в дальнейшем? И задумывались ли вообще о 
такой перспективе заокеанские «беженцы но-
вой волны»? 

Николай ПЕТРОВСКИЙ.

«Запасной аэродром» 
противников Трампа

Как известно, новый глава Белого дома 
Дональд Трамп в соответствии со своими 
предвыборными обещаниями развил бурную 
активность по выдворению из страны не-
легальных мигрантов и по борьбе с неле-
гальной миграцией в целом. Эти и другие 
действия, последовательно предпринимае-
мые президентом США и его администраци-
ей на международной арене после вступле-
ния республиканца в должность, всколыхну-
ли успокоившееся при его предшественнике 
Джо Байдене либеральное «вашингтонское 
болото». И не только всколыхнули, но и за-
ставили многих его обитателей всерьёз за-
думаться о смене прежнего «тихого омута», 
переставшего быть таковым, на более при-
вычную для жизни атмосферу за пределами 
США. Так за океаном появилась целая кате-
гория лиц, которых можно было бы назвать 
«беженцами новой волны».

МИГРАЦИЯ ПО-АМЕРИКАНСКИ

Богатство олигархов 
оплачивается жизнями 
рабочих. На шахте корпо-
рации «Казахмыс», пока-
зывающей рекордные при-
были, погибли семь горня-
ков. Пренебрежение инте-
ресами трудящихся при-
водит к росту числа заба-
стовок в Казахстане. 

 

То, что обогащение собст-
венников капитала на-
прямую зависит от экс-

плуатации наёмного труда, 
факт общеизвестный. С помо-
щью различных манипулятив-
ных средств буржуазия, однако, 
пытается скрыть эту связь. По-
лучается не всегда. Бывает, 
звенья логической цепи вы-
строены настолько чётко, что 
вся схема угнетения видна как 
на ладони.  

Хрестоматийный пример от-
ношений труда и капитала — 
ситуация в горнопромышлен-
ной корпорации «Казахмыс». 
Крупнейший в Казахстане про-
изводитель меди демонстриру-
ет весьма неплохие показатели. 
Данные за прошлый год пока 
не обнародованы, однако в 2023 
году чистая прибыль компании 
составила 112 миллиардов тен-
ге (19 млрд руб. по нынешнему 
курсу) — в шесть с лишним раз 
больше, чем годом ранее.  

Кто же пользуется плодами 
работы многотысячного кол-
лектива? Вопрос при капита-
лизме риторический. Состоя-
ние основного владельца кор-
порации Владимира Кима, по 
данным журнала «Форбс», со-
ставляет 3,6 миллиарда долла-
ров. Агентство «Блумберг» даёт 
другую информацию, оценивая 
богатства олигарха в 7,1 мил-
лиарда долларов.  

Взяв на вооружение принцип 
«Красиво жить не запретишь», 
бывший инструктор Ленинско-
го райкома Компартии Казах-
ской ССР и заместитель пред-
седателя Московского райис-
полкома Алма-Аты, разбогатев-
ший на приватизации Джез-
казганского горнометаллурги-
ческого комбината, тратит 
деньги с барским шиком. В 2021 
году СМИ сообщили о покупке 
18-летней дочерью Кима трёх 
квартир в Лондоне общей стои-
мостью 60 миллионов долла-
ров. Два года спустя олигарх 
приобрёл 25 процентов акций 
британской гоночной команды 
Hitech Grand Prix, после чего та 

подала заявку на участие в 
«Формуле-1». Наконец, в про-
шлом году за счёт средств «Ка-
захмыса» был куплен бизнес-
джет Airbus ACJ220-110 стои-
мостью 83 миллиона долларов. 
Как уверяют в корпорации, 
«приобретение воздушного 
судна обусловлено исключи-
тельно производственными по-
требностями компании».  

На фоне подобных новостей 
рабочие «Казахмыса» объявили 
забастовку. В декабре прошлого 
года шахтёры медных рудни-
ков «Южно-Джезказганский» и 

«Жыланды» в Улытауской обла-
сти отказались подниматься на 
поверхность. В знак солидар-
ности прекратили работу их 
коллеги на шахтах «Саяк», 
«Жайсан» и на Джезказганском 
медеплавильном заводе. Люди 
требовали повышения зарпла-
ты и улучшения условий труда. 
Руководство корпорации отде-
лалось подачками, пообещав 
поднять выплаты на 8,5 про-
цента в 2025 году. Это при том, 
что годовая инфляция по ито-
гам января достигла 8,9 про-
цента.  

Прозвучавшие в ходе заба-
стовки жалобы на проблемы с 
безопасностью труда подтвер-
дились очень быстро. 17 фев-
раля произошло обрушение по-
роды на медном руднике Жо-
март в Улытауской области. По-
гибли семь рабочих. Предвари-
тельная причина трагедии — 
взрыв природного газа. Началь-
ство пообещало выплатить 
компенсации семьям погиб-
ших, но жизни шахтёров никто 
не вернёт, а от новых катастроф 
работники «Казахмыса» и дру-
гих компаний не застрахованы.  

Производственный травма-
тизм в республике остаётся на 
очень высоком уровне. По офи-
циальной статистике, в про-
шлом году погибли 202 челове-
ка, свыше 1,2 тысячи получили 
серьёзные травмы. Больше все-
го инцидентов происходит на 
предприятиях горнометаллур-
гического комплекса, а основ-
ной причиной является неудов-
летворительная организация 
производства.  

Ещё одним слепком с не-
справедливой социально-эко-
номической системы стала 
трагедия в Мангистауской 
области. 28 января там погиб 
работник компании West Oil 
Software  Алмас Курпегулов. 
Трудясь автослесарем, он по 
требованию начальства сел за 
руль погрузчика и погиб под 
сорвавшимися металлокон-
струкциями. Ранее коллектив 
компании неоднократно объ-
являл забастовку, причём вла-
сти вставали на сторону рабо-
тодателя. Год назад суд при-

знал протест неза-
конным, после чего 
были уволены пол-
сотни сотрудников.  

Возмущение не-
справедливостью 
прорывается всё ча-
ще. В Уральске пре-
кратили работу во-
дители городских 
автобусов. Зарпла-
ты им выплачивают 
с постоянными за-
держками, а пен-
сионные взносы и 
отчисления по ме-
дицинскому стра-
хованию не про-
изводились уже 
полгода. Из-за это-
го работники не мо-
гут получить меди-
цинскую помощь.  

На такой же шаг 
решились их кол-

леги из Алма-Аты. Зарплат 
люди не видели с декабря, 
объём задолженности достиг 
100 миллионов тенге (17 млн 
руб.). В обоих случаях владель-
цы транспортных предприя-
тий «переводят стрелки» на 
местные власти, которые, дес-
кать, вовремя не перечисляют 
им субсидии. Чиновники же 
обвиняют в недобросовестно-
сти самих бизнесменов. Жерт-
вами такого «перетягивания 
каната» становятся простые 
работники.  

Также в феврале протесто-
вали жители города Кульсары 
Мангистауской области. Они 
требовали трудоустройства, 
заявляя, что сколько-нибудь 
привлекательные вакансии 
заполняются по блату род-
ственниками и знакомыми 
руководителей компаний. В 
городе Актау вышли на ми-
тинг рабочие машинострои-
тельного завода «Каскор» (на 
снимке), выпускающего неф-
тепромысловое оборудова-
ние. Участники протеста вы-
разили недовольство усло-
виями труда и планами пере-
вода предприятия в Жана-
озен. Работники опасаются, 
что это приведёт к массовым 
сокращениям. Начальство по-
обещало учесть интересы кол-
лектива, но верится в это с 
трудом. Социально-экономи-
ческая система постсоветских 
республик работает на благо 
ничтожной кучки владельцев 
капитала.  

 
Сергей КОЖЕМЯКИН.

Миллиарды 
на костях

Н а 24 часа функциони-
рование аэропортов 
оказалось парализова-

но. Не работало практически 
всё: от стоек регистрации и 
обработки багажа до обслужи-
вания самолётов. В общей 
сложности акция сорвала пла-
ны 50 тыс. путешественников. 
В Дюссельдорфе было отме-
нено или перенесено более 
половины рейсов, а в Кёльне 
— почти две трети. Аналогич-
ная ситуация ожидается и в 
мюнхенском аэропорту, кото-
рый является вторым по за-
груженности в стране. «Пасса-

жиры должны быть готовы к 
сокращению рейсов и задерж-
кам», — заявили представите-
ли этого аэропорта. 

Отметим, что рабочие на-
стаивают на повышении зар-
плат на 8%, введении денеж-
ных надбавок и трёх допол-
нительных выходных дней. 
Однако пока проблемы слу-
жащих собственники продол-
жают игнорировать: первый и 
второй раунды переговоров 
по новому коллективному до-
говору окончились безрезуль-
татно. Причём работодатели 
не просто отклонили требова-

ния сотрудников, но и не 
предложили никакого альтер-
нативного решения. Не видя 
иного выхода, люди прибегли 
к крайнему средству — заба-
стовке.  

«Наши коллеги в аэропорту 
вносят неоценимый вклад в 
обеспечение безопасности и 
надежности воздушного со-
общения — круглосуточно, в 
любую погоду. Однако расту-
щая интенсивность работы и 
постоянная нехватка персона-
ла создают значительную на-
грузку. Мы боремся за то, что-
бы этот труд был справедливо 
оценён», — высказалась Ма-
нуэла Дитц, один из лидеров 
профсоюза. По её словам, 
уступки рабочим смогут 
«предотвратить крах немец-
кой инфраструктуры».  

В профсоюзе считают, что 
корень кадрового голода 
кроется в том, что уровень за-
работка в частном секторе 

остаётся выше, чем в госу-
дарственном. Вместе с тем 
штат аэропортов сталкивается 
с высоким уровнем стоимости 
жизни, тратя большую часть 
своих денег на продукты пи-
тания, аренду и коммуналь-
ные услуги. «Мы не знаем, в 
каком мире живут наши го-
родские руководители, но кое-
что знаем о положении дел в 
среде муниципальных служа-
щих. Там всё больше задач и 
всё меньше сотрудников из-
за незаполненных вакансий и 
доходов, которые уже не по-
спевают за инфляцией по-
следних лет», — пожаловался 
ещё один активист «Верди» 
Мартин Гросс. 

Между тем следующая 
встреча сторон за столом пе-
реговоров пройдёт в середине 
марта. Остаётся надеяться, что 
угроза масштабных логисти-
ческих сбоев заставит работо-
дателей пересмотреть пози-
цию и прислушаться к мне-
нию собственного персонала. 

Нынешние стачки в авиасо-
общении — только часть об-
щенациональной волны преду-
предительных забастовок 
«Верди» в госсекторе. В кам-
пании участвует 2,5 млн чело-
век из таких сфер, как образо-
вание, здравоохранение, пас-
сажирские перевозки и ком-
мунальное обслуживание. Так, 
21 февраля были организова-
ны акции протеста работни-
ков общественного транспор-
та в землях Баден-Вюртем-
берг, Бремен, Гессен, Нижняя 
Саксония, Северный Рейн-
Вестфалия и Рейнланд-
Пфальц. А 25 февраля работу 
прекратили службы по уборке 
мусора в Берлине и Гамбурге.  

Напомним, что «Правда» 
уже писала о массовых рабо-
чих выступлениях под главен-
ством «Верди» в конце января 
2025 года, в частности о про-
тестах сотрудников Берлин-
ских транспортных предприя-
тий (БТП) и работников ком-
пании «Дойче пост». Главным 
требованием бастовавших то-
гда также было повышение за-
работной платы.  

 
Иван ПЛОТНИКОВ.

ТРУД И КАПИТАЛ

Авиабунт навис 
над Германией

На этой неделе немецкая держава столкнулась с 
крупными перебоями в авиасообщении. В аэропортах 
Кёльна и Дюссельдорфа служащие провели предупреди-
тельные забастовки, организованные профсоюзом «Вер-
ди». Ещё одна стачка намечена на 27 февраля в аэро-
порту Мюнхена. В протестах участвовали несколько 
сотен человек. Причина — спор о заработной плате и 
условиях труда между профсоюзом и работодателем. 

КИЕВ. Верховная рада Украи-
ны со второй попытки приняла 
постановление, согласно которо-
му Владимир Зеленский сохранит 
полномочия президента до вступ-
ления на пост нового главы госу-
дарства. В документе отмечается, 
что мандат Зеленского «не ста-
вится под сомнение» украинским 
народом и парламентом, а выбо-
ры пройдут после завершения 
конфликта с РФ. По мнению экс-
пертов, переголосование прошло 
ради получения поддержки ЕС, 
однако «осадочек» после провала 
первого «волеизъявления» депу-
татов у еврокомиссаров, очевид-
но, останется.  
НЬЮ-ЙОРК. Генассамблея 

ООН приняла антироссийскую ре-
золюцию по Украине. Проект ав-
торства ЕС и «незалежной» под-
держали 93 страны, против про-
голосовали 18 государств, в том 
числе США, Израиль  и Венгрия, 
ещё 65 членов ООН воздержа-
лись. Одновременно Совбез ООН 
утвердил американский проект 
резолюции по урегулированию 
украинского конфликта, не со-
держащей антироссийской рито-
рики. Документ одобрили 10 
стран, ещё пять воздержались.  
САНТЬЯГО. В Чили объявлен 

режим ЧП и введён комендант-
ский час на фоне массового от-
ключения электроэнергии, затро-
нувшего 99% территории лати-
ноамериканской республики и две 
провинции Аргентины. В резуль-
тате сбоя на линии электропере-
дачи на севере страны без света 
осталось более 19 млн человек, 
нарушена работа метро, парков 
аттракционов и светофоров.   
БОГОТА. Сделка Украины с 

США  по совместной разработке 
полезных ископаемых является 
глупостью украинского президен-
та Владимира Зеленского, за-
явил колумбийский лидер Густаво 
Петро. По его мнению, «просро-
ченный» глава «самостийной» 
позволил манипулировать собой 
европейцам, которые «идут то ли 
к Гитлеру, то ли в никуда».  
ПОЛТАВА. В этом украинском 

городе власти демонтировали па-
мятник российскому императору 
Петру I. И.о. главы горадминист-
рации Екатерина Ямщикова на-
звала снос монумента «важной 
частью государственной политики 
деколонизации». По словам мест-
ных властей, будущее Полтавы 
«принадлежит украинским ге-
роям и европейским фигурам».  
ВИЛЬНЮС. Литва начала про-

цесс демонтажа ЛЭП на границе с 
Калининградской областью Рос-
сии. Работы планируется завер-
шить в течение полутора лет, в 
общей сложности будет снесено 
544 опоры и ликвидировано 230 
км проводов. Тем временем 
после выхода прибалтийских рес-
публик из БРЭЛЛ — единой энер-
госистемы с РФ и Белоруссией — 
Латвия, Эстония и Литва столкну-
лись с перебоями и ростом цен 
на электричество. Энергия в трёх 
странах стала в 60 раз дороже, 
чем, например, в Финляндии.   
ЛЬВОВ. На Украине Львовская 

областная государственная ад-
министрация распорядилась оста-
новить выплаты некоторым ка-
тегориям участников «евромай-
дана» 2014 года, включая лиц с 
инвалидностью и их семьи.  

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

Эстонский целлюлозный завод 
Estonian Cell, расположенный в го-
роде Кунда и принадлежащий ав-
стрийской компании Heinzel Group, 
вынужден приостановить работу 
из-за резкого роста цен на элек-
троэнергию. Такая ситуация — 
следствие выхода республики из 
единой энергосистемы Белорус-
сии, России, Эстонии, Латвии и 
Литвы (БРЭЛЛ). 

 

К оллективу крупнейшего промыш-
ленного потребителя электроэнер-
гии в Эстонии объявлено: всё дело 

в рекордных ценах, которые по сравне-
нию с 2024 годом, когда они составляли 
75,5 евро за мегаватт-час, в начале 2025-
го достигли 184 евро. Ну и, разумеется, 
сказано, что руководство предприятия, в 
том числе его финансовый директор Ме-
элис Кузьма, буквально ежедневно ана-

лизирует рыночную ситуацию, однако 
текущие тарифы делают производство 
экономически нецелесообразным. 

Можно, а точнее — трудно предста-
вить психологическое, да и грядущее 

материальное состояние работников за-
вода. Город Кунда словно замер — люди 
в шоке. 

Артур ТАММ. 
Фото estoniancell.ee

Город Кунда словно замер
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Российской Федерации 

ССооввееттссккииее  ииммееннаа

В асилий Ажаев войдёт 
в историю советской 
литературы как автор, 

сумевший наиболее полно 
показать и раскрыть есте-
ство героики трудового 
фронта, внёсшего свой ог-
ромный и неоценимый 
вклад в общую победу со-
ветского социалистического 
строя с ненавистной фа-
шистской гадиной. В год 80-
летия Великой Победы 
вспомнить об этом челове-
ке, испытавшем многие 
трудности, сумевшем при 
этом не просто выстоять, но 
и внести свою лепту в об-
щенародную копилку ду-
ховно-нравственных ценно-
стей, думается, будет нуж-
ным и полезным. 

Каждого крупного худож-
ника-реалиста принято на-
прямую связывать с наибо-
лее известным его произве-
дением, иногда с несколь-
кими, реже — с серией книг. 
И в этом нет ничего удиви-
тельного. Людское восприя-
тие таково, что в нём за-
крепляется лишь то, что на 
самом деле вызвало непод-
дельный интерес и застави-
ло пережить определённые 
чувства, и далеко не всегда 
добрые и радужные. Собст-
венно, так возникает и чи-
тательское признание. А 
бывает и такое, что та или 
иная книга становится яв-
лением. 

Правда, в наши времена, 
всё более и более погружаю-
щие нас в пучину бездухов-
ности, безнравственности и 
доминирования низмен-
ных, пошлых страстей и ме-
щанского примитивизма, 
такие явления большин-
ством сограждан остаются 
незамеченными. И не пото-
му, что нет в России писате-
лей и произведений, заслу-
живающих внимания. На-
против, писатели есть, и их 
немало, и пишут они в раз-
ных жанрах. Но каковы ти-
ражи их книг и «толстых» 
литературно-художествен-
ных журналов, где многие 
из них, к счастью, имеют 
возможность печататься? 
Проблема же дороговизны 
книг для большинства граж-
дан вообще не позволяет го-
ворить о массовом чита-
тельском приобщении к ли-
тературным новинкам. Не-
когда самая читающая стра-
на в мире, увы, таковой дав-
но уже не является… 

Василия Ажаева, конечно 
же, связывают с романом 
«Далеко от Москвы», в ка-
кой-то мере продолжившим 
традицию советского про-
изводственного романа 
1920—1930-х годов, извест-
ную в первую очередь бла-
годаря романам «Время, 
вперёд!» Валентина Катае-
ва, «Энергия» Фёдора Глад-
кова, «Гидроцентраль» Ма-
риэтты Шагинян, «Люди из 
захолустья» Александра Ма-
лышкина, повести «Танкер 
«Дербент» Юрия Крымова. 
Справедливо подмечали 

критики и литературоведы 
ранее, в советские годы, а 
затем и в нынешнее время, 
что ничего более значимого 
и существенного на протя-
жении своей писательской 
судьбы он не создал. Это 
так. Но написание даже од-
ного романа, продолжаю-
щего жить в литературе 
собственной жизнью, следу-
ет непременно относить к 
писательскому успеху. И 
пример Ажаева и его за-
мечательного романа тому 
подтверждение. 

Так в чём же была новиз-
на романа и почему доселе 
неизвестный автор смог в 
одночасье стать знамени-
тым? На сей счёт сошлюсь 
на мнение писателя, про-
тиворечивость существа 
которого требует отдельно-
го, глубокого и вдумчивого 
исследования. Речь о Да-
нииле Гранине, участнике 
Великой Отечественной 
войны, бывшем члене 
ВКП(б) — КПСС с 1942 года, 
лауреате Государственной 
премии СССР, Герое Социа-
листического Труда, после 
развала великой державы 
подписавшего реакцион-
ное, пропитанное ядом ан-
тисоветизма «Письмо соро-
ка двух», в том числе тре-
бовавшее от Ельцина за-
крытия газет «Правда» и 
«Советская Россия», а на 
закате дней ставшего од-
ним из символов для либе-
ральной публики, почему-
то вдруг забывшей о его 
блистательном советском 
прошлом. 

А именно в нём в восьми-
десятые годы прошлого 
столетия в предисловии к 
переизданию романа в по-
пулярной серии «Сыновья 
века (серия книг о комму-
нистах)», выходившей в ав-
торитетном московском из-
дательстве «Современник», 
он писал: «Особенность 
ажаевского романа в том и 
состояла, что это была кни-
га про то, что творилось в 
тылу, за тысячи километров 
от столицы, от линии фрон-
та, как жилось там, куда не 
долетал гул сражений, где 
не бывало воздушных тре-
вог. Василий Ажаев своим 
романом совершил откры-
тие, такое завидное тогда, 
такое само собой разумею-
щееся ныне, что и открыти-
ем его не назовёшь. А было 
оно для нас, пришедших с 
войны, удивительным. Ока-
залось, что не только на 
фронте, но и в тылу шли 
сражения, настоящие, 
всерьёз, тяжелейшие сраже-
ния, требующие от людей и 
мужества, и терпения, и ге-
роизма. Где-то там, в тайге, 
нужно было проложить 
нефтепровод, необходимый 
для нефтеперегонного за-
вода, важнейшего в тех 
условиях объекта. Нужно 
это было сделать за год, то 
есть совершить невозмож-
ное. Это был конфликт не-
обходимости, которая за-

ставляла человека делать 
то, что было выше его сил. 

Я помню, как для нас, 
фронтовиков, вдруг откры-
лось через роман В. Ажаева, 
что здесь в тылу происхо-
дили вещи, вызывающие 
уважение, порой восхище-
ние. Что мы обязаны побе-
дой и этим людям, кото- 
рые совершали чудеса, не 
имея самого необходимого, 
вплоть до телогреек и вале-
нок. Этой стройке, которой 
не хватало специалистов — 
плотников, сварщиков, шо-
фёров… Впервые открылась 
перед нами с такой откро-
венностью и скромностью 
сокровенность тыловой 
жизни». 

 

Д ействительно, опуб-
ликованный при под-
держке Константина 

Симонова в 1948 году в жур-
нале «Новый мир» роман 
«Далеко от Москвы» (до это-
го первоначальная версия 
романа в 1946—1947 годах 
вышла в журнале «Дальний 
Восток») был воспринят чи-
тателями восторженно. Бла-
госклонно отнеслась к нему 
и критика. Новизна обозна-
ченной писателем темы бы-
ла, что называется, налицо. 
Для большинства советских 
граждан Дальний Восток 
был мало знаком, да и ос-
новной сюжет повествова-
ния был востребован в то 
время, когда правда о тру-
довых буднях в тылу не вос-
принималась ещё как отго-
лосок призрачных воспоми-
наний. Потому-то роман и 
приняли, полюбили, не об-
ращая особого внимания на 
те художественные недо-
статки и шероховатости, ко-
торые в нём присутствова-
ли. В большинстве своём 
положительные отзывы ро-
ман получил и в Союзе пи-
сателей СССР, где в октябре 
1948 года в секции прозы 
состоялось его обсуждение 
под председательством Кон-
стантина Федина. 

Не обошлось и без недоб-
рожелателей, бывших в яв-
ном меньшинстве. Были и 
вовсе курьёзные случаи. 
Так, по словам историка 
отечественной литературы, 
писателя и главного редак-
тора интернет-портала «Ли-
тературная Россия» Вяче-
слава Огрызко, приведён-
ным им в книге «Советский 
литературный генералитет: 
Судьбы и книги», в ЦК 
ВКП(б) на имя А.А. Жданова 
обращалась некая граждан-
ка, сетовавшая в том числе 
и на то, что представителя-
ми еврейской национально-
сти изображены в романе 
«секретарь горкома партии, 
он же парторг стройки Зал-
кинд, а «снабженцем» Ли-
берман». Но этот поражаю-
щий своей явной неле-
постью пример лишь под-
чёркивает правдивость все-
го произведения, основан-
ного на реальных фактах, 
бывших в жизни будущего 
писателя в годы его работы 
в системе НКВД на Дальнем 
Востоке, а также и то, что 
он — русский по националь-
ности, как, впрочем, и аб-
солютное большинство со-
ветских граждан, был на-
прочь лишён бацилл нацио-
нализма. 

Вообще же автор позна-
комит читателей с целым 
рядом прекрасных героев, 
выписанных убедительно и 
ярко. Разумеется, они яв-
ляются образами собира-
тельными, но как нельзя бо-
лее отображающими ту ста-
линскую эпоху, в которой 
их прототипам в действи-
тельности пришлось жить и 
трудиться. Это руководите-
ли стройки: начальник 
строительства нефтепрово-

да Василий Батманов, глав-
ный инженер Георгий Бе-
ридзе, парторг Михаил Зал-
кинд, заместитель главно-
го инженера по строитель-
ству Алексей Ковшов, а так-
же автор проекта нефтепро-
вода Пётр Грубский, старый 
инженер, соавтор проекта 
Кузьма Кузьмич Тополев, 
начальник стройучастка 
Александр Рогов, инженер 
по связи Татьяна Василь-
ченко, сварщик Умара Ма-
гомет, рыбак Иван Карпов и 
другие. 

Все они в повествовании 
проявляют характер, пока-
зывают свою кровную за-
интересованность с тем де-
лом, которое им поручено. 
В ходе присутствующих на 
страницах романа диалогов 
и сюжетных эпизодов перед 
нами предстаёт непростая 
картина: как соблюсти про-
ектные решения, не оши-
биться в выборе трассы 
нефтепровода, где и по ка-
кому берегу её проклады-
вать, при этом уложившись 
в отведённый временной 
срок. Условия же дальневос-
точной зимы привносят 
каждый день свои «сюрпри-
зы». Тем не менее никто не 
отчаивается и не паникует. 
Все силы собраны в кулак: 
выполнение государствен-
ного задания сорвано быть 
не может. Груз ответствен-
ности усиливает постоянно 
осознаваемая сопричаст-
ность с судьбой страны, за-
щищающей свою свободу и 
независимость от веролом-
но напавшего врага. Люди 
не думают об усталости, 
каждый работает на пределе 
своих возможностей. Ре-
зультат, естественно, не за-
ставляет себя долго ждать 
— общими усилиями строи-
тельство завершается в ре-
кордно короткие сроки пер-
вого года войны. 

 

О тдавая дань своему 
поколению, всем тем, 
на чьи плечи выпали 

небывалые тяготы работы в 
тылу, вспоминая и собст-
венное участие в тех собы-
тиях, писатель придержи-
вался принципа исключи-
тельной достоверности. В то 
же время его произведение 
— это не крупный по содер-
жанию публицистический 
очерк. Герои повествования 
живут обыденной жизнью, 
они разные, у каждого свои 
мысли, чувства, пережива-
ния. Способны они и лю-
бить, и жертвовать, и наде-
яться. Оттого вдосталь сю-
жетные линии романа и  
наполнены полемичными 
вкраплениями, спорами, 
столкновениями. Иначе Ажа-
ев изображать задуманное 
не смог — ему бы просто не 
поверили. 

Большинство героев ро-
мана стремились все свои 
силы отдать делу скорейше-
го и эффективного выпол-
нения в установленный 
срок ответственного прави-
тельственного задания. И 
более всех за успех дела пе-
реживал начальник строи-
тельства Батманов — фигура 
целеустремлённая, сильная, 
волевая, умевшая вести за 
собой людей, пробуждать в 
них инициативу, а также на-
ходить в людях всё самое 
ценное, важное, нужное 
стране и народу. И люди бы-
ли ему благодарны за эти 
качества, за его справедли-
вость и даже за придирчи-
вость, поскольку отчётливо 
понимали, что и в этой са-
мой придирчивости, несго-
ворчивости, неуступчивости 
просматривалась его ис-
кренняя заинтересован-
ность в реализации постав-
ленных перед ним лично и 
коллективом задач. 

Батманову придётся при-
нять стройку от прежнего 
начальника Сидоренко, что 
называется, совсем не в луч-
шем виде. Ему же предстоя-
ло отказаться от неверного 
подхода в организации 
строительства, ликвидиро-
вать ошибки старого руко-
водства, дабы развернуть 
строительный процесс по-
новому, с максимальной от-
дачей всех трудовых и ма-
териальных ресурсов. И при 
этом он не желал акценти-
ровать внимание на разго-
ворах о тяжёлом наследстве, 
которое ему действительно 
досталось. 

«Да, вот что я хотел ска-
зать, — перебил Батманов. 
— Давайте не поминать 
больше Сидоренко плохим 
словом. Мы хозяева строи-
тельства, и не стоит подда-
ваться дешёвому соблазну 
всё свалить на старое руко-
водство. Тяжёлое, мол, на-
следство и так далее и тому 
подобное. Заведём честное 
правило: ни на кого не ссы-
латься — только на самих 
себя. Никого не винить — 
только самих себя. Будем 
считать так: это мы, суки-
ны дети, довели дело до 
ручки». 

Так мог рассуждать и по-
ступать только порядочный 
гражданин, настоящий ком-
мунист, проявлявший госу-
дарственный подход, болев-
ший за дело, а не за честь 
мундира и ложный казён-
ный авторитет руководите-
ля. Принципиальностью, 
напористостью, стремлени-
ем изменить ситуацию к 
лучшему отличались и дру-
гие герои романа, что под-
тверждало высокую степень 
их духовной и идейной зре-
лости и сознательности. Хо-
тя, возможно, эти положи-
тельные герои, доминиро-
вавшие в повествовании, не 
смогли составить ту живую 
сюжетную основу, на кото-
рой развивались бы кон-
фликты, без которых реали-
стичное произведение ни-
как не могло обойтись. Но 
конфликты Ажаев воспри-
нимал по-своему, с высоты 
непростого жизненного 
опыта, посему-то каких-ли-
бо мелодраматических сцен 
он не задумывал, да они ему 
в его истории были и не 
нужны. Писателю лишь хо-
телось правдиво поведать 
читателю о том, что он знал, 
видел, о чём переживал и 
заботился. 

«…Ажаев испытывал глу-
бокую потребность внут-
реннюю в той или иной 
форме написать о том, чему 
он был участником и свиде-
телем, — подметит К. Симо-
нов, — о людях, которые то-
гда, в военные годы, по-
строив этот нефтепровод, 
совершили, казалось бы, не-
возможное. В этой книге он 
и о заключённых написал, 
как о свободных людях… И 
сделал это вполне созна-
тельно, желая своим рома-
ном поставить памятник их 
усилиям, их мужеству, их 
преданности родине…» 

«Далеко от Москвы» — 
произведение объёмное, но 
ни в коем случае не скучное 
и не затянутое в своём текс-
товом исполнении. В его 
фокусе всего только год 
жизни. Но каков был этот 
год? Как возвысил он каж-
дого причастного к тому, 
без преувеличения, мас-
штабному и судьбоносному 
строительству. А сколько 
всего значимого и важного, 
причём не только для от-
дельно взятого человека, но 
и для всей страны и её граж-
дан в совокупности, заста-
вил он понять и осмыслить. 
Потому и победили совет-
ский солдат, советский 

строй, советская система 
ценностей, что в огромной 
стране, на всех её рубежах, 
благодаря направляющей и 
организаторской политике 
ленинской партии были мо-
билизованы все силы и ре-
сурсы, и практически каж-
дый советский гражданин в 
меру сил и возможностей 
встал в единый строй за-
щитников Отечества. 

Заканчивает же роман 
Ажаев на пафосной ноте. 
Главный герой Алексей Ков-
шов возвращается домой. 
Из иллюминатора самолёта 
он видит знакомые места. 
«Ковшов жадно вглядывал-
ся, и ему казалось, что перед 
ним вновь проносится пе-
режитый год. Этот год жиз-
ни был труден, очень тру-
ден. Но он не прошёл зря. 
Разве случайно таким доро-
гим стало ему всё то, что 
нашёл он здесь, далеко от 
своей Москвы? 

Внизу тайгу неожиданно 
разрезала просека с двумя 
серебряными ниточками 
рельсов. Промелькнула 
станция, уменьшенная до 
размеров спичечной короб-
ки. Несколько дней назад 
Алексей вот так же пролетал 
над трассой, и его вновь по-
разил размах строитель-
ства. А сейчас он с востор-
гом думал: в сравнении со 
всей страной наш громад-
ный нефтепровод тоже не 
больше спичечной коробки. 

Почти физически ощутил 
необъятность, грандиоз-
ность Родины и всего, что 
происходило на её просто-
рах. Он испытывал необык-
новенную полноту чувств, 
ему хотелось петь: ещё ни-
когда раньше он, Алексей 
Ковшов, так хорошо и ясно 
не видел, не чувствовал, не 
представлял себе своего ме-
ста в жизни великой Роди-
ны, в её титанической борь-
бе за будущее». 

 

С удьба романа «Далеко 
от Москвы» сложилась 
более чем удачно. Он 

был переведён на два де-
сятка иностранных и язы-
ков народов СССР. И при 
жизни писателя, и после его 
смерти он многократно пе-
реиздавался внушительны-
ми тиражами как в цент-
ральных, так и в региональ-
ных издательствах. В 1950 
году на киностудии «Мос-
фильм» по сценарию писа-
теля будет снят одноимён-
ный фильм, режиссёром ко-
торого выступит будущий 
народный артист СССР 
Александр Столпер. В филь-
ме этом снимется целая 
плеяда замечательных актё-
ров, лауреатов Сталинских 
премий, будущих народных 
артистов СССР и РСФСР, 
среди которых Николай 
Охлопков (Батманов), Павел 
Кадочников (Ковшов), Лев 
Свердлин (Залкинд), Алек-
сандр Ханов (Тополев), 
Марк Бернес (Умара Маго-
мет), Григорий Кириллов 
(Грубский), Сергей Столяров 
(Рогов). В 1951 году режис-
сёр фильма и группа арти-
стов, снимавшихся в имев-
шей значительный успех 
картине, будут удостоены 
Сталинской премии первой 
степени. Несколько позже 
появится и одноимённая 
опера, которую напишет 
русский советский компо-
зитор, лауреат Сталинской 
премии Иван Дзержинский. 

Член Союза писателей с 
1947 года, а принимали Ва-
силия Николаевича в писа-
тельский союз в его Хаба-
ровском отделении, он с 
1950 года неоднократно из-
бирается членом правле-
ния, а с 1954 по 1959 год бу-
дет работать и одним из 
секретарей Союза писате-
лей СССР, отвечать за связь 
с издательствами и литера-
турную периодику. До этого 
Ажаев поработает и в каче-
стве председателя комиссии 
Союза писателей по работе 
с молодыми авторами. А с 
1960 года писатель работал 
главным редактором журна-
ла «Советская литература», 
издававшегося на иностран-
ных языках и предназначав-
шегося для распростране-
ния за рубежом. Был Ажаев 
также и членом редколле-
гии журнала «Смена», изби-
рался депутатом Красно-
пресненского районного Со-
вета депутатов трудящихся 
города Москвы. При сём пи-
сатель в ряды КПСС не всту-
пал и до конца дней своих 
оставался беспартийным. 

Значительное положение 

в литературном сообществе 
Василия Николаевича как 
человека совсем не измени-
ло. По воспоминаниям со-
временников он был про-
стым, скромным, несколько 
замкнутым человеком. 
«Мудрость его ненавязчива, 
опыт не кичится собой, а 
существует затаённо, под-
спудно, — как-то подметит 
о нём известный русский 
советский поэт, лауреат Го-
сударственной премии 
СССР Александр Межиров. 
— Устало уклоняясь от пря-
мого спора, он умеет убе-
дить меня одним словом, 
одной скупо выраженной 
мыслью. А потом молчит и 
смотрит, продолжая о чём-
то думать. Он никогда не 
повышает голоса, не броса-
ется в крайности. Его суж-
дения полны благодарной 
терпимости, в них ощутимы 
твёрдость взгляда, опреде-
лённость концепции, склон-
ность к гармоническому 
жизнеощущению. Вокруг 
него всегда много людей, 
разных по возрасту и скла-
ду, и для каждого из них 
есть место в его сердце». 

В феврале 1965 года за 
заслуги в области литера-
турной деятельности и по 
случаю пятидесятилетия 
Ажаев был награждён ор-
деном Трудового Красного 
Знамени. 

До самой кончины, при-
шедшейся на конец апреля 
1968 года, писатель нахо-
дился в почёте, жил в Моск-
ве, вместе с супругой вос-
питывал двух сыновей, был 
востребован как организа-
тор литературной деятель-
ности, активно работал в 
этом направлении. И в то 
же время он всё меньше ста-
новился востребованным в 
качестве писателя. Вышед-
шая в самом начале 1960-х 
годов повесть-монолог 
«Предисловие к жизни», 
впервые опубликованная в 
апрельском номере журнала 
«Октябрь» за 1961 год, при 
том что была написана на 
живом материале, на основе 
собственных впечатлений, 
рассказывающая о работе 
молодёжи в довоенные годы 
на одном из заводов хи- 
мической промышленности 
Москвы, не имела большого 
успеха. Такая же участь по-
стигла и другие небольшие 
повести, а также и рассказы, 
хотя некоторые из них, та-
кие, например, как рассказ 
«Третий — лишний», и сего-
дня не потеряли своей ак-
туальности и художествен-
ной привлекательности. 

 

Г де-то лет за пять до 
смерти Василий Нико-
лаевич приступил к ра-

боте над романом «Вагон». 
Это произведение было на-
веяно теми фактами из био-
графии, о которых он никогда 
не забывал и которые приве-
ли его, уроженца Подмос-
ковья, а с молодых лет и 
москвича, выступившего в 
1934 году на страницах жур-
нала «Смена» со своим пер-
вым рассказом и ставшего 
студентом Литинститута, на 
Дальний Восток. Там ему 
пришлось отбывать срок по 
надуманному делу: ложный 
донос застанет его в девятна-
дцатилетнем возрасте. 

В связи с этим сразу сле-
дует внести одну принци-
пиальную оговорку, цели-
ком и полностью отметаю-
щую антисоветские либе-
ральные бредни о том, что 
все осуждённые в тридца-
тые годы XX века в СССР по 
политическим статьям были 
обречены либо на смерть, 
либо на беспросветную 
жизнь в лагерях, и, есте-
ственно, их полноценное 
земное существование на 
этом заканчивалось. Так 
вот, при том что двадцати-
летний Ажаев был осуждён 
по статье 58—10 Уголовного 
кодекса РСФСР (отдельные 
контрреволюционные пре-
ступления, как правило, 
связанные с ведением соот-
ветствующей агитации и 
распространением антисо-
ветской литературы) на че-
тыре года, он смог досрочно 
освободиться в том присно-
памятном 1937 году. Затем 
по рекомендации лагерного 
руководства он стал рабо-
тать вольнонаёмным со-
трудником управления 
ГУЛАГа НКВД, добился пол-
ного снятия судимости, вос-
становился на заочном от-
делении Литературного ин-
ститута, а после уволился из 
системы НКВД и перешёл 
на работу в журнал «Даль-
ний Восток». Там молодому, 
подающему надежды писа-
телю и выпускнику Литера-
турного института имени 
А.М. Горького сразу же 
предложили должность от-
ветственного секретаря. 

О дальнейших же взлётах 
Ажаева, дабы не повто-
ряться, говорить не станем. 
И, справедливости ради, 
скажите после этого, что 
Советская власть была не-
гуманной. А ведь таких 

примеров, как и в случае с 
отбыванием срока писате-
лем, можно привести це-
лую массу. Многие из них, 
касающиеся людей в нашей 
стране знаменитых, давно 
известны и подробно опи-
саны. 

Вернёмся же к истории 
фактически автобиографи-
ческого романа «Вагон», ко-
торому предшествовали 
рассказы «Предисловие к 
жизни», «Бегство Грезина», 
«Бесконечное свидание», 
«Интересная книга жизни», 
«В поисках счастья». В нём 
писатель постарался под-
вергнуть анализу причины 
репрессий, имевших место 
в истории страны после 
убийства С.М. Кирова. В рас-
сказе бывшего заключённо-
го, выступающего главным 
героем повествования, про-
слеживается путь зековско-
го вагона и его обитателей, 
следующих на Дальний Вос-
ток. Среди них попадаются 
разные люди — бывшие 
партийные и хозяйствен-
ные работники, молодёжь, 
кулаки. Не всё однозначно 
ими воспринимается. На 
этих рассуждениях и 
строится канва романа. 

В целом же писатель не 
пытался его написанием 
внести какой-то иной 
взгляд на те трагичные со-
бытия. Напротив, задачу он 
видел в том, чтобы показать 
людей сильных, несломлен-
ных, верящих в справедли-
вость, в партию, в то, что и 
их честное имя будет вос-
становлено. Сам же роман 
готовился к опубликованию 
в журнале «Дружба наро-
дов», чему настойчиво спо-
собствовал и его главный 
редактор, известный писа-
тель Сергей Баруздин. 

Но напечатан роман всё 
же не был. Главлит при Сов-
мине СССР посчитал неце-
лесообразным печатать ро-
ман на лагерную тему в ка-
нун 50-летия Великого Ок-
тября. С мнением ведом-
ства согласились и в ЦК 
КПСС. К писателю же ника-
ких претензий никто не вы-
сказывал и не предъявлял. 
Никто не ставил под сомне-
ние и его право на поста-
новку данной темы, и воз-
можность написания этого 
романа. 

Решение о невозможно-
сти его опубликования, как 
показало время, особенно с 
учётом горького опыта из-
вестного солженицынского 
выступления на страницах 
«Нового мира» в 1962 году, 
оказалось политически вер-
ным. Тем более что и в ху-
дожественном плане роман 
никак нельзя отнести к чис-
лу талантливо и вырази-
тельно написанных. Впер-
вые же это последнее круп-
ное произведение писателя 
было опубликовано в 1988 
году. Широких откликов оно 
не получило. Да и в годы 
набиравшей обороты так 
называемой перестройки 
советский читатель, столк-
нувшийся с мощнейшим по-
током всякого рода сомни-
тельной литературы, ждал 
от романа не отвлечённых 
рассуждений, а так полю-
бившихся ему разоблачений 
и очередного навешивания 
ярлыков. Впрочем, роман 
«Вагон» малоизвестен и се-
годня. 

 

П осле того как писа-
тель покинул этот 
мир, и в особенности 

в наше время, в периодиче-
ской печати и в отдельных 
изданиях появлялись пуб-
ликации, в которых красной 
строкой проходило измыш-
ление о том, что всё создан-
ное Ажаевым, и даже его ле-
гендарный роман «Далеко 
от Москвы», не следует счи-
тать образцами высокоху-
дожественной литературы. 
Само собой, не забывали к 
сему добавлять и идеологи-
ческую направленность его 
прозы. Что ж, сегодняшние 
ниспровергатели всего со-
ветского, многие из кото-
рых были выпестованы и 
вскормлены, а порой и воз-
вышены Советской властью, 
по-другому сказать и напи-
сать не решатся. Следует 
славословить новую власть, 
глядишь — и она в долгу не 
останется. У всех же здраво-
мыслящих людей такие не 
подкреплённые ничем вы-
сказывания могут вызывать 
всего-навсего недоумение и 
горечь. 

Потому-то и хочется ве-
рить в то, что рано или 
поздно всё возвратится на 
круги своя. Да и подлинное 
советское литературное на-
следие от нас никуда не де-
нется. И в XXI веке молодой 
заинтересованный чита-
тель будет вместе с Васи-
лием Ажаевым и его за-
мечательными героями да-
леко-далеко от Москвы 
прокладывать тот первый, 
времён военного лихо-
летья, нефтепровод… 

 
Руслан СЕМЯШКИН.

«Мудрость его 
ненавязчива…»

Путь этого ныне порядком подзабытого 
художника в литературу был необычайно 
сложным. Жизненные обстоятельства скла-
дывались так, что рассчитывать на воз-
можность заниматься профессиональным 
писательским трудом ему не приходилось. 
Не было времени, которое ему не принадле-
жало, а также и необходимой литературы, 
да и других условий для того, чтобы за де-
сять тысяч километров от Москвы полно-
ценно обучаться в Литературном инсти-
туте имени А.М. Горького, который он всё 
же в 1944 году окончит. По сути, всё своди-
лось к тому, что литературные опыты 
следовало отодвинуть в сторону, а может, 
и совсем от них отказаться. 

Тесные рамки военного лихолетья требо-
вали от ответственного работника аппа-
рата управления исправительно-трудовых 
лагерей и колоний НКВД Хабаровского края 
Василия Ажаева постоянного участия, пре-
дельной собранности и полной самоотдачи 
в осуществлении задач, на него возложен-
ных, и прежде всего связанных со строи-
тельством важнейших народно-хозяйствен-
ных объектов. Но неодолимая тяга к твор-
честву окажется в нём сильнее. Пробежит 
совсем немного времени, и имя начинающего 
писателя узнает вся страна. Написанный 
им роман «Далеко от Москвы» о беспример-
ном человеческом подвиге тружеников ты-
ла, в крайне сложных реалиях дальневос-
точной зимы в первый год Великой Отече-
ственной войны построивших нефтепровод 
для нужд фронта, станет огромным по 
значимости событием в культурной жизни 
и в 1949 году будет удостоен Сталинской 
премии первой степени. Так к писателю 
придут признание, слава, затем состоится 
экранизация полюбившегося читателю ро-
мана. Для Василия Ажаева, чей 110-летний 
юбилей со дня рождения приходится на ны-
нешний февраль, по существу начнётся но-
вая жизнь. Однако будет она недолгой…


